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–3 –11 Проект «Москва помогает» собрал за три года более 
1,6 тысячи тонн гуманитарного груза, который был 
отправлен на новые и приграничные территории России.
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Вчера делегация «Вечерней 
Москвы» посетила подшеф-
ный фрегат ордена Нахимова 
«Адмирал Эссен» 30-й диви-
зии надводных кораблей 
Черноморского флота. Глав-
ный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов подписал 
соглашение о сотрудниче-
стве редакции с экипажем 
корабля.

Фрегат «Адмирал Эссен» на 
дежурстве. Вахтенный офи-
цер наблюдает за безопасной 
стоянкой. Всего в экипаже 
около 200 человек. И все рабо-
тают слаженно, как в часовом 
механизме: каждый винтик 
на своем месте, рассказывает 
офицер из группы командова-
ния 30-й дивизии надводных 
кораблей Черноморского 
флота РФ.
— Экипаж корабля ежедневно 
совершенствует свои навыки. 
У нас серьезные, хорошие 
профессионалы. Каждый на-
ходится на своем месте и по-
нимает, что от него требуется, 
что от его действий зави-
сит, — говорит офицер. 
С «Вечерней Москвой» 30-ю 
дивизию надводных кораблей 

Черноморского флота РФ свя-
зывает теплая многолетняя 
дружба: уже 11 лет плодотвор-
ного взаимодействия. Чтобы 
закрепить это сотрудниче-
ство, было подписано согла-
шение о развитии шефских 
связей АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» с фрега-
том ордена Нахимова «Адми-
рал Эссен» дивизии надвод-

ных кораблей Черноморского 
флота РФ.
— Меня всегда поражают две 
вещи: мощь корабля и со-
бранность экипажа, — под-
черкнул главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов. — Когда 
бываешь на корабле, видишь 
этих людей, разговариваешь 
с ними, ты понимаешь, кто 
стоит на страже интересов 
страны, кто защищает нашу 
границу, сразу становится 
спокойно. 
Делегация «Вечерней Моск-
вы» поздравила моряков 
с Днем защитника Отечества. 
В свою очередь офицеры тоже 
преподнесли главному редак-
тору газеты подарок — форму 
моряка с именной нашивкой 
на груди: «Куприянов А. И.». 
— Это очень трогательный 
момент, — добавляет Алек-
сандр Куприянов. — Для меня 
этот подарок — рабочая фор-
ма моряка — очень важный 
символ. Это связано с моей 
семьей (мой отец был моря-
ком), с моим детством на 
Дальнем Востоке. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Стратегия лидерства
Инновационные решения московских разработчиков 
позволят добиться технологического суверенитета

ГРАФИКА ГОРОДА

«Адмирал Эссен» — 
это второй фрегат проекта 
11356Р, состоящий на во-
оружении Черноморского 
флота России. Стороже-
вой корабль входит в со-
став 30-й дивизии надво-
дных кораблей. Основу 
ударного вооружения ко-
рабля составляют универ-
сальные пусковые уста-
новки 3С14. Они способны 
использовать ракеты «Ка-
либр», «Оникс» и «Цир-
кон» (последние лишь 
в прошлом году приняты 
на вооружение).

СПРАВКА

21 февраля. Президент РФ Владимир Путин осматривает выставку достижений в области химии и новых материалов, развернутую на площадке Форума будущих 
технологий в Москве. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) презентовал президенту стенд столицы. Вместе с Владимиром Путиным с проектами Москвы ознакомились 
первый заместитель председателя правительства РФ Денис Мантуров и президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук (слева)

ФЕСТИВАЛЬ

Пекись, блин, кружевной 
да румяный
«Московская Масленица» приглашает отведать 
главное блюдо с необычными начинками ➔ СТР. 3

ВАЖНАЯ ТЕМА

Ценна каждая минута, 
посвященная добрым делам
Ресурсному центру «Мосволонтер»  — 11 лет. 
Чем живет сообщество неравнодушных ➔ СТР. 4

МНЕНИЯ

Он старался снимать кино 
искренне
Вспоминаем Алексея Балабанова, чьи фильмы — 
как горькое лекарство от черствости души ➔ СТР. 11

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru
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Как устроены проходческие щиты
ТПМК — это общее на-
звание механизирован-
ных высокотехнологич-
ных комплексов, почти 
полностью исключающих 
ручной труд. Своего рода 
бур для строительства 
метро, который выполня-
ет проходческие работы 
под дорогой.

Рабочий орган 
щита (ротор)

Блокоукладчик

Щетки гер-
метизации

Винтовой конвейер

А
ыы

По открытым данным

У строителей сегодня есть боль-
шие и мощные помощники. 
К примеру, метро помогают соз-
давать тоннелепроходческие 
щиты. Их ведут машинисты 
на разной глубине, прокладывая 
тоннели городской подземки. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

Блочная обделка

Кольцевой зазор 
(заполняется раствором)

Переборки для пере-
мешивания породы

Герметичная при-
забойная камера

Ф орум будущих 
технологий — 
масштабное со-
бытие, задаю-
щее вектор раз-

вития высокотехнологичной 
экономики в России. В этот раз 
для обсуждения инновацион-
ных разработок и технологиче-
ских решений в Центре между-
народной торговли собрались 
ведущие ученые, представите-
ли государственных органов 
и бизнес-сообщества. Темой 
этого года стали химия и при-
менение новых материалов.

Расширяем горизонты
В рамках форума прошло пле-
нарное заседание, на котором 
выступил президент России 
Владимир Путин.
— Чтобы быть в числе лиде-
ров по ключевым направле-
ниям научно-технологическо-
го развития, а именно такую 
задачу мы ставим перед со-
бой, нужно добиться в том 
числе превосходства в обла-
сти химии и в создании новых 
материалов, — отметил он.
Глава государства добавил, что 
такая задача подразумевает 
необходимость предлагать ин-
новационные, конкурентные 
по цене и качеству продукты. 
Нужно иметь собственные 
производства, которые позво-

лят выпускать и экспортиро-
вать на рынки продукцию са-
мых высоких стандартов.
Президент затронул и тему 
возможного возвращения за-
падных брендов на россий-
ский рынок, подчеркнув, что 
к этому вопросу нужно отне-
стись внимательно. Необходи-
мо, чтобы наши компании со-
хранили преимущество и не 
потеряли свой потенциал.
Владимир Путин сообщил, 
что в области новых материа-
лов и химии в 2025 году запу-
щен новый нацпроект техно-
логического лидерства, а так-
же летом вступит в силу за-
кон «О технологической 
политике», который создает 
правовую основу для коопе-
рации исследователей и за-
казчиков. Будут развиваться 
механизмы поддержки част-
ных инвестиций.
— Вместе с бизнесом нам нуж-
но нарастить финансирова-
ние науки до двух процентов 
ВВП, — отметил президент. — 
Крайне важно направить все 
дополнительные ресурсы на 
поддержку именно перспек-
тивных, прорывных направ-
лений научно-технологиче-
ского развития.
Владимир Путин предложил 
объявить в этом году конкурс 
на создание уникальных ма-
териалов и изделий из них 
для автономных источников 
энергии, силовых и энергети-
ческих установок, устройств 
и систем обработки информа-
ции, необходимых в том чис-
ле для развития искусствен-
ного интеллекта (ИИ).
— Эта технология уже опреде-
ляет развитие всех сфер, про-
изводит настоящую револю-
цию, в том числе в химии 
и материаловедении, — отме-
тил он. — За счет внедрения 
искусственного интеллекта, 
компьютерного моделирова-
ния в нашей стране нужно — 
и это вполне реально — 
уменьшить до 5–10 лет, 
а в перспективе до 2–3 лет сро-
ки разработки и внедрения 
новых материалов.

В числе важнейших направле-
ний Владимир Путин также 
отметил генетику, био- и при-
родоподобные технологии 
создания материалов, кото-
рые воспроизводят процессы 
живых систем.
— В целом речь о формирова-
нии принципиально нового 
явления, новой реальности — 
биоэкономики, — заявил пре-
зидент и предложил посвя-
тить этой теме следующий 
Форум будущих технологий.

Перспективные новинки
На форуме российские компа-
нии продемонстрировали 
свои достижения и перспек-

тивные разработки. Внима-
тельно ознакомился с ними 
и президент. Так, госкорпора-
ция «Росатом» представила 
уникальную технологиче-
скую цепочку производства 
углеволокна. А Минпромторг 
продемонстрировал разра-
ботки по четырем направле-
ниями нацпроекта. 
Отдельное внимание уделено 
развитию медицины и био-
технологий. Среди экспона-
тов — протезы кровеносных 
сосудов, углеродная повязка 
для заживления ран, поли-
мерные материалы, близкие 
по своим свойствам к костной 
ткани человека. Президент 
НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук пока-
зал Владимиру Путину разра-
ботки, помогающие продлить 
жизнь пациентам с кардиоми-
опатией. Весь секрет — в «ум-
ной» ткани, которая за счет 
своей мягкости и эластично-

сти может подстроиться под 
колебания сердца человека. 
— А если металлизовать, то 
еще можно и вместо кардио-
стимулятора использовать, — 
обрисовал перспективы Ми-
хаил Ковальчук. 

Достижения мегаполиса 
Перспективные разработки, 
представленные на стенде 
правительства Москвы, Вла-
димиру Путину презентовал 
мэр столицы Сергей Собянин. 
Он рассказал главе государ-
ства о разработках столицы 
в сфере новых материалов. 
Среди важнейших достиже-
ний мэр отметил создание Мо-

сковского центра 
фотоники. Первое 
в России производ-
ство фотонных ин-
тегральных схем 
откроется в Зеле-
нограде на пло-
щадке «Алабуше-
во» ОЭЗ «Технопо-
лис Москва». 
— Первую партию 
в 15 тысяч фотон-
ных интегральных 
схем выпустим 

уже в этом году, — сообщил 
Сергей Собянин. 
Он пояснил: разработка пред-
ставляет собой микрочип, 
предназначенный для сверх-
быстрой обработки фотонных 
сигналов, что повышает ско-
рость передачи данных в сто 
раз. Это базовый элемент для 
внедрения современных тех-
нологий ИИ, мобильной связи 
пятого поколения, биомедици-
ны и многого другого. Среди 
задач, которые помогут ре-
шить современные техноло-
гии, — запуск беспилотного 
движения поездов в москов-
ском метро. С учетом самых 
коротких в мире интервалов 
движения поездов метро для 
реализации проекта нужна на-
дежная и сверхбыстрая мо-
бильная связь. Как отметил 
Сергей Собянин, правитель-
ство Москвы обеспечит гаран-
тированный заказ российских 
базовых станций мобильной 

связи 5G, что позволит уже 
в этом году запустить первый 
беспилотный поезд на Боль-
шом кольце, а в дальнейшем — 
планомерно внедрять эту тех-
нологию на других линиях.
Также Сергей Собянин пред-
ставил Владимиру Путину об-
разец литийионной ячейки 
аккумуляторной батареи. Их 
будут производить на гигафа-
брике в Красной Пахре уже 
в 2026 году. Производствен-
ные мощности строящегося 
завода позволят производить 
до 50 тысяч батарей в год. Как 
отметил мэр Москвы, созда-
ние гигафабрики позволит 
обеспечить полный техноло-
гический суверенитет во всех 
видах электротранспорта. 
Также на витринах стенда 
правительства Москвы были 
представлены система для ис-
пытаний новых материалов 
и химии, катодные материа-
лы для батарей и накопите-
лей, специализированные ка-
бели, сплавы, полимеры, раз-
работки в сфере биопротези-
рования и многое другое. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@vm.ru

Столица готова 
запустить 
беспилотный 
поезд метро 
и гигафабрику

В столице прошел 
Форум будущих 
технологий. В его 
работе принял 
участие прези-
дент РФ. Мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин предста-
вил Владимиру 
Путину разработ-
ки городских 
предприятий. 

Экономика

Редакция газеты укрепляет 
сотрудничество с флотом

На столицу приходится 
70,9 процента оборота ИТ-
сектора страны, и оборот 
в этой сфере растет. Только 
в прошлом году москов-
ские фирмы заработали 
4,9 триллиона рублей. 
Мэр Москвы сообщил, 
что больше всего зараба-
тывают разработчики со-
фта и представители ИТ-
консалтинга. Далее идут 
создатели баз данных, хо-
стинг-провайдеры и опе-
раторы веб-платформ. Мо-
сковские власти оказыва-
ют поддержку разработ-
чикам ПО. Им доступны 
низкие налоговые ставки 
и льготные кредиты.

КСТАТИ

23 февраля. Вахтенный офицер 30-й дивизии надводных кораблей Черноморского флота 
во время дежурства наблюдает за безопасной стоянкой. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Сергей Собянин: Подвиги фронтовиков вдохновляют участников спецоперации

Клуб работодателей станет экспертной площадкой 

Хирург изобрел браслет, который помогает спасать пациентов

В прошедшую пятницу мэр 
столицы Сергей Собянин 
вручил знак «Почетный 
гражданин Москвы» ветера-
ну Великой Отечественной 
войны Борису Кравцову. 
Также глава города сделал 
ряд заявлений в социальных 
сетях. 

Почетное звание
Сергей Собянин навестил 
фронтовика, Героя Советско-
го Союза Бориса Кравцова. 
Мэр поздравил 102-летнего 
ветерана с наступающим 
Днем защитника Отечества 
и вручил Борису Васильевичу 
знак «Почетный гражданин 
города Москвы».

— Вы заслужили это звание 
всей своей судьбой, участием 
в великих битвах под Сталин-
градом, на Донбассе, высоки-
ми государственными долж-
ностями, которые вы зани-
мали после войны. Поздрав-
ляю вас от имени москвичей 
и от себя лично. Здоровья 
вам, благополучия, — сказал 
Сергей Собянин.

Помнить вечно
23 февраля мэр Москвы по-
здравил ветеранов, военнос-
лужащих и участников спе-
циальной военной операции 
с Днем защитника Отечества. 
— Великая Победа, 80-летие 
которой мы отмечаем в этом 
году, — неиссякаемый источ-
ник духовной силы. Беспри-
мерный подвиг наших фрон-
товиков вдохновляет сегодня 
участников специальной во-

енной операции. Мы гордим-
ся вами, дорогие защитники 
Отечества! Ваши мужество, 
стойкость, патриотизм на-
всегда вписаны в героиче-
скую летопись Родины, — на-
писал Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале.
Также в этот день он принял 
участие в церемонии возло-
жения венков к Могиле Неиз-
вестного Солдата в Алексан-
дровском саду и сообщил, что 
в 2025 году на трех улицах го-
рода будут установлены ме-
мориальные доски трем Геро-
ям Российской Федерации — 
участникам спецоперации.
— Увековечим память участ-
ников специальной военной 
операции генерал-лейтенан-
та Романа Владимировича Ку-
тузова, младшего лейтенанта 
Ивана Валерьевича Подъя-
блонского и гвардии лейте-

нанта Ивана Сергеевича 
Шамшеева, — уточнил Сергей 
Собянин.
Памятные доски появятся на 
Сиреневом бульваре, улице 
Скульптора Мухиной и в По-
повом проезде.

Подарки к празднику
Ко Дню защитника Отече-
ства обычные москвичи и во-
лонтеры собрали для участ-
ников СВО более 30 тысяч 
подарков.
— Акция проходила более чем 
на 50 площадках по всему го-
роду. В ней приняли участие 
как жители, так и организа-
ции: столичные школы и кол-
леджи, государственные уч-
реждения и предприятия, 
коммерческие компании, — 
сообщил Сергей Собянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице прошла первая 
встреча Клуба работодате-
лей Москвы. Первый заме-
ститель руководителя Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения 
Александра Александрова 
рассказала о задачах клуба 
и презентовала сервисы мо-
сковской службы занятости. 

Клуб работодателей объеди-
нил 200 представителей сто-
личных компаний. По словам 
Александры Александровой, 
эта площадка станет эксперт-
ным сообществом по обмену 
актуальными новостями на 
рынке труда. 
— Клуб станет экспертной 
площадкой, на которой каж-
дый сможет доверительно 
спрашивать коллег обо всем, 
что касается найма, — уточ-
нила она. 
Александра Александрова 
подчеркнула, что правитель-

ство Москвы всегда заинтере-
совано в диалоге с бизнесом, 
ведь во многом именно ком-
мерческие компании сегод-
ня — двигатели экономики 
города. Поэтому правитель-
ство, в частности московская 
служба занятости населения, 
реализует целый ряд про-
грамм, которые могут быть 
полезны работодателям.
— Первый наш проект — про-
фориентация школьников. 
Принять в нем участие могут 
ребята девятых классов, как 
раз те, кто находится на пути 
выбора — продолжить обуче-
ние в школе или пойти в кол-
ледж, — рассказала она. — 
Этот проект родился потому, 
что мы, как HR-специалисты, 
понимаем, насколько важна 
быстрая маршрутизация 
в компании. 
Благодаря профориентации 
школьники и их родители мо-
гут узнать о разных професси-
ях, в том числе рабочих, где 
сейчас наблюдается кадровый 
дефицит. Подростки могут 
сделать осознанный выбор 
образовательного пути и по-

строить свою модель успеха 
в условиях динамично меняю-
щегося рынка труда.
— Я знаю, что многим компа-
ниям интересно взаимодей-
ствие с колледжами для при-
влечения кадров. Центр «Про-
фессии будущего» готов стать 
окном входа в учреждения 

среднего профобразования, — 
уточнила Александрова.
Еще один проект, который мо-
жет быть полезен членам Клу-
ба работодателей — короткие 
образовательные программы.
— Мы разработали 75 про-
грамм, которые позволяют за 
3,5 месяца освоить новую спе-

циальность. Благодаря этому 
взрослые люди могут быстро 
перемещаться из одной про-
фессии в другую, наращивать 
компетенции, повышать ква-
лификацию, — пояснила пер-
вый заместитель руководите-
ля департамента.
Она предложила членам клу-
ба принять участие в разра-
ботке программ для привле-
чения в компании новых со-
трудников.
Кроме того, члены клуба мо-
гут предоставить свои пло-
щадки для обучения соискате-
лей. По мнению Александры 
Александровой, это тоже хо-
роший шанс найти перспек-
тивных работников для себя. 
— Также на наших площадках 
можно открыть рекрутинго-
вый центр. Многие компании 
уже оценили эту возмож-
ность, потому что увидели 
массовый поток людей, кото-
рые заинтересованы в поиске 
работы и готовы обучаться, — 
добавила Александра Алек-
сандрова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице стартовал набор 
на шестой поток междуна-
родной образовательной 
программы «Академия инно-
ваторов». Вчера «ВМ» пооб-
щалась с выпускником этой 
академии, практикующим 
эндоваскулярным хирургом 
Дмитрием Огнерубовым, 
и узнала, как город помогает 
ему внедрять инновацион-
ные разработки в жизнь. 

Регистрация на шестой по-
ток непрерывной программы 
развития технологических 
проектов «Академия иннова-
торов» будет доступна до 
30 апреля 2025 года. Она дает 
возможность начинающим 
технологическим предприни-
мателям получить навыки 
в создании конкурентоспособ-
ных продуктов, а также рас-
ширить бизнес, найти партне-
ров и заказчиков. По итогам 
2024 года участники програм-
мы сумели открыть свыше 
70 процентов инновационных 
компаний в Москве. То есть 
программа вовлекает моло-
дежь в предпринимательство 
и помогает стимулировать 
создание собственного дела, 
что дает расти доле технологи-
ческого сектора в экономике 
мегаполиса. Среди таких ин-
новаторов  — практикующий 
эндоваскулярный хирург Дми-
трий Огнерубов. В ходе рабо-
ты над кандидатской диссер-
тацией он понял, что в его 
практике не хватает устрой-
ства, которое помогало бы 
останавливать кровотечение 
после кардиохирургических 

вмешательств. Дмитрий Огне-
рубов разработал специаль-
ный браслет, ключевая осо-
бенность которого в том, что 
он пережимает как лучевую, 
так и локтевую артерии. Это 
нужно для того, чтобы усилить 
скорость кровотока в лучевой 
артерии, что помогает ей не 
закрываться. Сам браслет про-
зрачный, это позволяет кон-
тролировать кровотечение.
— Моя глобальная цель как 
врача и предпринимателя — 
помочь гораздо большему ко-
личеству людей, чем я могу 
как оперирующий хирург. 

И эта разработка 
даст мне возмож-
ность помочь де-
сяткам и даже сот-
ням тысяч пациен-
тов, — отмечает 
Дмитрий.
Город активно под-
держивает таких 
предпринимате-
лей. В 2022 году 
проект Дмитрия 
победил в конкур-
се «Новатор Мо-
сквы» в номина-

ции «Проект будущего» на-
правления «Медицина и фар-
мацевтика» и получил 
премию в размере 500 тысяч 
рублей. 
— Премия позволила мне за-
пустить следующий этап ре-
гистрации нашего медицин-
ского изделия, а именно — 
токсикологические испыта-
ния материалов. Это 
приблизило мою компанию 
к будущей регистрации изде-
лия на территории Евразий-
ского экономического союза 
и к первым продажам, — рас-
сказал Дмитрий.
При этом поддержка не огра-
ничилась только конкурсом 
и наградой. Сейчас город по-
могает хирургу подготовить 
документы для регистрации 
его изобретения в Белоруссии 
для последующей поставки 
браслетов в местные учрежде-
ния здравоохранения. 
Основную поддержку город-
ским ученым оказывают та-
кие учреждения, как Агент-
ство инноваций и Москов-
ский инновационный кластер 
(МИК). Там можно получить 
необходимую консультацию, 

подать заявку на участие 
в конкурсе и самое главное — 
найти заказчиков.
Еще одна высокотехнологич-
ная разработка, победившая 
в городских конкурсах, — ней-
роимплант для восстановле-
ния зрения. Ее автор — моск-
вич Денис Кулешов, который 
начал проявлять интерес к раз-
работкам на последних курсах 
Московского государственно-
го технического университета 
имени Н. Э. Баумана. 
— Мы создаем это медицин-
ское устройство для того, что-
бы помочь сотням тысяч не-
зрячих в России. Нейроим-
плант состоит из двух частей: 
одна часть будет имплантиро-
ваться в голову и передавать 
информацию на зрительную 
кору (в головной мозг), а вто-
рую нужно носить на голо-
ве — это специальная съем-
ная видеокамера. Она засни-
мет все, что находится перед 
человеком. Далее наша элек-
троника будет передавать эту 
информацию на имплант, — 
объясняет  Денис Кулешов.
Инновационная разработка 
уже начала проходить клини-
ческие испытания в Москве.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

21 февраля. Мэр столицы Сергей Собянин (слева) вручил знак «Почетный гражданин Москвы» 
ветерану Великой Отечественной войны Борису Кравцову

Поддержка 
города важна 
для развития 
проектов

20 февраля. Первый замглавы Департамента труда 
и соцзащиты населения Москвы Александра Александрова 
на открытии Клуба работодателей

Горный мастер Владимир 
Курдяев (на фото) пошел 
по стопам отца и выбрал 
строительную профессию. 
Как прокладывать подзем-
ные пути для поездов метро-
политена и работать в полной 
темноте, он рассказал в бесе-
де с корреспондентом «ВМ». 

Владимир Курдяев рос в ма-
леньком городке Ростовской 
области. С детства видел, как 
отец-шахтер усердно трудит-
ся. Был уверен, что непремен-
но пойдет по его стопам, вы-
брав сложный и в то же время 
благородный путь горного 
мастера. В старших классах 
твердо решил: это именно то 
дело, которое ему и по плечу, 
и по душе.
— Тем более что в Новочер-
касске, где позже учился в ву-
зе, избрал изучение разработ-
ки месторождений полезных 
ископаемых, — рассказал он.
Выбор профильного институ-
та был осознанным шагом, 
молодому человеку стало ин-
тересно, как меняются техно-
логии, что нового появляется 
в строительной индустрии 
и как современные инстру-
менты могут облегчить труд 
мастеров. 
После шахт «переключился» 
на метро — в Москве строи-
тельство новых станций ста-
ло разворачиваться в 2011–
2012 годах. Тогда стали ини-
циировать крупные проекты 
в сфере метростроения: впер-
вые прозвучала идея созда-
ния Третьего пересадочного 
контура, название которого 
затем сменили на Большую 
кольцевую линию, стали 

продлевать существующие 
ветки городской подземки.
— В 2012 году я впервые уви-
дел тоннелепроходческие щи-
ты: огромные машины облег-
чали труд горных мастеров. 
Хотя я застал еще горный спо-
соб проходки перегонов, уча-
ствовал в буровзрывных рабо-
тах, — отметил Владимир Кур-
дяев. — Применение щитов 
при проходке тоннелей делает 
работу безопаснее, у горных 
мастеров нет такого контакта 
с грунтом — его подают по 
конвейеру из создаваемого 
тоннеля.
Сегодня Владимир Курдяев 
работает на создании Рубле-
во-Архангельской линии ме-
трополитена, здесь недавно 
запустили механизирован-
ный комплекс «Натали», кото-
рый соединит две станции — 
«Липовую Рощу» и «Рублево-
Архангельское». 
— Щиту предстоит за 15 меся-
цев проложить 2,4 километра 
подземного пути, — рассказал 
горный мастер. — В среднем 
за сутки щит проходит 8–9 ме-
тров, на одном из участков, 
где «Натали» придется уско-
риться, ее скорость может со-
ставить до 15 метров в сутки.
Владимир Курдяев отмечает, 
что в их бригаде трудятся 13 че-
ловек. Он себя называет как 
раз 13-м мастером в бригаде.
— Но суеверий в этом плане 
нет, — улыбается он.
Горный мастер поясняет: по-
ка щит идет, проходит выемка 
грунта, бригады сразу начи-
нают монтировать тюбин-
ги — специальные кольца об-
делки. За две смены — а это 
сутки работы — бригады уста-
навливают восемь таких ко-
лец. Далее за обделку нагнета-
ется тампонажный раствор. 
— Все мы следим за качеством 
производимых работ, стара-
ясь создавать лучшее в мире 
метро, — уверенно заявляет 
Владимир Курдяев. 
Семья его всячески поддер-
живает: маленький сын рас-
спрашивает о работе папы, 
которую он ведет глубоко под 
землей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выбрал профессию 
по примеру отца

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, где в столице востребованы горные мастера, зачем нужен Клуб работодателей Москвы 
и чем он будет полезен горожанам, как город поддерживает изобретателей и как наставник учит студентов колледжа мастерству реставрации ретроавтомобилей.

День мэра

Третий гудок

Сделано в Москве

Надежные руки

Горный мастер — это спе-
циалист, отвечающий 
за организацию и кон-
троль производственных 
процессов на горных 
предприятиях: шахты, ка-
рьеры, тоннели. Для ос-
воения профессии горно-
го мастера необходимо 
получить высшее образо-
вание. Горный мастер 
должен быть ответствен-
ным, внимательным и ор-
ганизованным. Успех 
в этой профессии зависит 
от умения планировать 
и координировать работу.

СПРАВКА

На столичном рынке тру-
да 75 процентов от об-
щего числа вакансий до-
ступно для кандидатов 
со средним профессио-
нальным образованием. 
Всего в агрегированной 
базе центра «Профессии 
будущего» представле-
но более 500 тысяч пред-
ложений о работе. Са-
мыми востребованными 
специальностями стали 
оператор станков с про-
граммным управлением, 
монтажник радиоэлек-
тронной аппаратуры
и приборов, сварщик, 
слесарь механосбороч-
ных работ и токарь. 
Обучение проходит 
набазе предприятий. 
Начинающие специали-
сты зарабатывают 
от120 тысяч рублей,
а с повышением квали-
фикации — до300 тысяч. 

НА  ЗАМЕТКУ

С 2011 года в Москве по-
строено 148,6 миллиона 
квадратных метров не-
движимости, включая 
64,7 миллиона квадратных 
метров жилья. Об этом 
в своем телеграм-канале 
сообщил Сергей Собянин. 
Один из важных элемен-
тов градостроительного 
развития — программа 
комплексного развития 
территорий. По словам мэ-
ра, к концу 2024 года одо-
брены и перешли в стадию 
реализации 108 проек-
тов — планируется по-
строить 27,4 миллиона 
квадратных метров недви-
жимости.

КСТАТИ

Москва одна 
из первых в России 
начала создавать 
комплексную 
систему поддержки 
инновационного 
бизнеса. Теперь это 
обеспечивает ей 
лидерство среди 
российских регионов 
и технологически 
продвинутых 
мегаполисов мира. 
Мы поможем 
развить идею, 
найти заказчиков 
и инвесторов.
МАКСИМ ВЛАСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА 
ИННОВАЦИЙ МОСКВЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Американка. Разборное соединение, используе-
мое для соединения труб с помощью накидной 
гайки

Бай-пас. Перемычка, соединяющая подающую и обрат-
ную трубы радиатора. Позволяет пустить теплоноситель 
в обход отопительного прибора
Елочка. Раковинный смеситель старого образца
Клупп. Инструмент для нарезания наружной трубной 
резьбы
Сгон. Отрезок трубы, на котором нарезана одна короткая 
или одна длинная резьба
Утка. Два отвода, соединенные так, что оси труб смеща-
ются друг относительно друга
Цанга. Приспособление в виде пружинящей нарезной 
втулки для зажима цилиндрических или призматиче-
ских предметов

Шведки. Сантехнические ключи
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По данным mos.ru

Инновации в медицинской сфере столицы

ЛУЧШИЕ РАЗРАБОТКИ:

Инновационная 
экосистема столицы 
включает в себя 
48 технопарков

На патентование 
изобретений можно 
получить гранты 
до 5 миллионов рублей

В 2024 году создано 
инновационных ре  ше-
ний на 200 миллионов 
рублей

Аппарат для ранней 
диагностики 
бронхиальной 
астмы у детей 
по 20 параметрам

Автоматизированная 
система для прогнозов 
здоровья пациента 

Устройство для 
фиксации имплантов

Тренажер для восстановления 
дыхания 

Потолочная систе-
ма для маломо-
бильных граждан 

В 2024 году выдан 
901 патент на раз-
работки в сфере 
медицины 
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Участников конкурса профессионалов становится больше

Дан официальный старт кон-
курсу «Московские мастера». 
Городское состязание посвя-
щено специалистам самых 
разных профессий. 

В этом году конкурс «Москов-
ские мастера» проводится 
уже в 28-й раз. Он призван вы-
явить и поддержать настоя-
щих профессионалов своего 
дела, мастеров высочайшего 
класса, которые каждый день 
делают столицу комфортнее, 
красивее и безопаснее. Кро-
ме того, важная миссия кон-
курса — популяризировать 
рабочие специальности сре-
ди молодежи, способствовать 
их профессиональному и ка-
рьерному росту.
Спасатели и инженеры, води-
тели и библиотекари, повара 
и слесари — представители 
востребованных специально-
стей будут соревноваться за 
звание лучших.

— В этом году в конкурсе поя-
вятся новые профессии, такие 
как специалист социально 
ориентированной некоммер-
ческой организации, рабочий 
зеленого хозяйства, работ-
ник профессиональной убор-
ки, дефектоскопист — специ-
алист по неразрушающему 
контролю и специалист по со-
циальной реабилитации, — 
рассказала заместитель пред-
седателя Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Елена 
Паршина.
В конце минувшей недели спе-
циалисты и представители от-
раслевых оргкомитетов, непо-
средственно связанных с кон-
курсом, обсудили актуальные 
вопросы и определили задачи 
конкурса «Московские масте-
ра» в 2025 году. Представите-
ли оргкомитета отметили, что 
участие в конкурсе престижно 
и почетно. Все лауреаты полу-
чают гранты от правитель-
ства. В общей сложности на 
эти цели из бюджета города 
выделяется около 30 миллио-
нов рублей ежегодно.

В Московском техническом 
колледже студенты начали 
реставрировать старый гру-
зовик. А занимаются этим 
ребята под чутким руковод-
ством опытного наставни-
ка, мастера производствен-
ного обучения Михаила 
Кутакова.

В просторном помещении 
светло и комфортно. Пары 
в колледже уже закончились, 
настало время заняться хоб-
би — восстановлением ретро-
автомобилей.
— Наш кружок открылся два 
года назад, в его создании 
участвовали все наши масте-
ра-профессионалы и адми-
нистрация колледжа. Сту-
денты сразу заинтересова-
лись, пришли отточить свои 
навыки, попробовать силы 
в реставрации, — рассказы-
вает педагог Михаил Кута-
ков. — За это время мы успе-
ли полностью восстановить 
два советских автомобиля — 
«Волгу ГАЗ-21» второй серии 
1967 года и «Москвич-407» 
1961 года выпуска. 

Обе машины выглядят как 
новенькие — блестят глянце-
вые бока, сверкают лобовые 
стекла. Советские машины 
словно только сошли с кон-
вейера завода.
— Это не музейные экспона-
ты, а обычные машины, они 
заводятся, они на ходу, — по-
ясняет Михаил Кутаков. — 
Можно хоть каждый день ез-
дить. Это итог нашей общей 
командной работы, в кото-
рой принимали участие ма-
ляры, станочники, сварщи-
ки. Мы максимально стара-
лись сохранить все детали. 
На реставрацию «Волги» уш-
ло восемь месяцев, на «Моск-
вич» полгода. Итог приятно 
всех удивил: и педагогов, 
и студентов. 
Ребята своими руками сумели 
превратить кучу ржавого ме-
талла в сверкающие ретроав-
томобили. Эти знания помог-
ли им поверить в себя, свои 
силы, а значит, при желании 
они в будущем и сами смогут 
повторить этот опыт и, воз-
можно, дадут вторую жизнь 
какой-то машине. 
Сегодня ретроавтомобили 
в идеальном состоянии стоят 
несколько миллионов. Их ак-
тивно снимают в кино и кли-
пах, они участвуют в различ-
ных фотосессиях для журна-
лов. А умение ребят из круж-
ка выполнить полный цикл 
работ по восстановлению ав-
то дает молодым специали-
стам большие возможности 
для собственного бизнеса.
— На самом деле я не думал 
о бизнес-аспекте реставрации 
ретроавтомобилей. Мы вос-
станавливали машины не для 
продажи, — улыбается Миха-
ил Кутаков. — Для меня важ-
нее показать студентам, что 
при желании они могут все! 
Кружок направлен в том чис-
ле на оттачивание навыков 
и умений, чтобы потом вы-
пускники могли с удоволь-
ствием работать и хорошо за-
рабатывать. Безусловно, по-
лученный бесценный опыт 
поможет им сделать успеш-
ную карьеру по выбранной 
специальности. Я сам выпуск-

ник этого колледжа и пони-
маю, как важно вкладываться 
в будущих специалистов, да-
вать им уверенность в реали-
зации. 
Михаил Викторович окон-
чил колледж в 2005 году, 
а в 2007-м вернулся в альма- 
матер, став мастером произ-
водственного обучения, а за-
тем и руководителем кружка. 
Сегодня ребята замахнулись 
на высокую цель — дать вто-
рую жизнь грузовику ЗИЛ.
— Это гордость советского 
машиностроения, — поясняет 
наставник. — Точной даты 
выпуска именно этой маши-
ны мы не знаем, но я предпо-

лагаю, что это примерно ко-
нец 80-х годов прошлого века. 
ЗИЛ стоит на балансе коллед-
жа, он долго трудился в нашей 
автошколе. Но из-за возраста 
и частых поломок несколько 
лет был не востребован. Кол-
ледж принял решение вернуть 
его к жизни, чтобы он мог сно-
ва участвовать в практике 
студентов. Мы с ребятами уже 
частично его раскомплекто-
вали, сняли двигатель, короб-
ку, мосты. 
Сейчас проводятся глобаль-
ные сварочные работы, оце-
нивается состояние транс-
миссии, двигателя. Ребята из 
кружка с наставником реша-

ют, что из деталей нужно по-
менять, а что оставить. 
14 парней увлеченно слушают 
наставника, для них Михаил 
Викторович — непререкае-
мый авторитет.
— Наш наставник — мастер 
высокого класса, у него мно-
гому можно поучиться, — го-
ворит Егор Дуркин, студент 
второго курса направления 
«Автомобили и тракторостро-
ение». — Ему присуще трудо-
любие, ответственность, вни-
мательность и стрессоустой-
чивость. Когда у нас что-то не 
получается, он никогда не ру-
гает, а помогает, дает советы, 
объясняет. Причем спокойно, 

давая нам возможность со-
браться с мыслями и понять 
свою ошибку, а потом и ис-
править ее. 
— А еще он очень вниматель-
ный, сразу может найти тех-
ническую проблему, которая 
влияет на работу авто, — до-
бавляет студент Данил Зай-
цев. — Хотелось бы перенять 
у него это качество, чтобы 
также решать все вопросы 
при починке и реставрации 
автомобилей. Поэтому мы не 
пропускаем занятия кружка, 
а получаем максимальный 
опыт!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вопросы викторины посвятили 
промышленности столицы

В честь Дня защитника Оте-
чества для жителей столицы 
запустили онлайн-виктори-
ну, в которой каждый сможет 
проверить свои знания о про-
мышленных предприятиях 
города.

Проверить свои знания мож-
но вплоть до 2 марта на сайте 
проекта «Открой#Моспром» 
и в его мини-приложении 
«ВКонтакте».
— Викторины — один из са-
мых популярных форматов 
проекта «Открой#Моспром», 
с помощью которого участни-
ки в игровом формате знако-
мятся с московской промыш-
ленностью, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики столицы 
Анатолий Гарбузов. — Первая 
в этом году игра посвящена 

Дню защитника Отечества 
и включает 12 тематических 
вопросов о фабриках и заво-
дах города. Победители будут 
определены уже 4 марта — их 
выберут случайным образом 
среди тех, кто правильно от-
ветит на 10 и более вопросов.
Участникам викторины пред-
стоит проявить эрудицию и от-
ветить на вопросы о значи-
мых достижениях московской 
промышленности: например, 
вспомнить, для какого памят-
ника московский завод разра-
ботал инновационный сплав, 
какое московское предприя-
тие выпускает важный компо-
нент для российского авто-
прома или какой известный 
фильм помог расширить ас-
сортимент столичного произ-
водителя одежды. 
Результаты интеллектуально-
го состязания будут опубли-
кованы на официальном сай-
те «Открой#Моспром». Побе-
дители викторины получат 
памятные призы.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Мастер увлек студентов колледжа реставрацией машин. Ребята 
занимаются восстановлением легендарных автомобилей

За пять лет москвичи приобрели у города почти 
45 гектаров земли для индивидуального 
жилищного строительства.
Москва заключила с жителями столицы договоры купли-
продажи более 340 участков, на которых построят при-
мерно 186 тысяч квадратных метров недвижимости — 
частных домов и сооружений хозяйственного назначения. 
Большая часть из них находится в Новой Москве и на вос-
токе столицы. Самый большой объект, реализованный 
городом, имеет площадь 0,3 гектара и находится в Ново-
московском округе. Список городской земли, доступной 
для возведения частных домов, можно найти на офици-
альном сайте правительства Москвы. 
■
Свыше 130 километров барьерных ограждений 
заменят до конца года. 
По словам заместителя мэра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петра Бирюкова, барьерные огражде-
ния заменят на 40 транспортных объектах. Самые мас-
штабные работы проведут на развязках МКАД, Алтуфьев-
ском шоссе, проспекте Вернадского, Рябиновой улице 
и Мичуринском проспекте. Устанавливаемые в Москве ба-
рьерные ограждения, которые в народе зовут «отбойни-
ками», способны удержать автомобиль весом до девяти 
тонн при скорости 60 километров в час. 
■
Потребление мобильного трафика пассажирами 
московского метро выросло за прошлый год 
на 30 процентов. 
Сеть 4G от операторов «большой четверки» доступна пас-
сажирам метрополитена со скоростью до 300 мегабит в се-
кунду. Мобильная связь работает в поездах, вестибюлях, 
на эскалаторах и платформах. В столичном Дептрансе от-
метили, что бесперебойная связь в Московском метропо-
литене работает абсолютно на всей инфраструктуре, 
в том числе в тоннелях. 
■
Более 2,7 миллиона квадратных метров жилой 
недвижимости ввели на территории Новой 
Москвы за 2024 год. 
Инвесторы строят в Троицком и Новомосковском округах 
многоэтажные жилые комплексы разных классов, мало-
этажное жилье и частные дома. Ежегодно в Новой Москве 
возводят около двух миллионов «квадратов» такой не-
движимости. В 2024 году, помимо жилья, на территории 
Новой Москвы построили около 700 тысяч квадратных ме-
тров нежилых помещений различного назначения. 

Столяр Александр Бувайлов 
убежден, что настоящие про-
фессионалы всегда востребо-
ваны. Вчера он рассказал 
«ВМ», почему его профес-
сия — это творческая и ро-
мантичная специальность. 

■ Любовь к работе с деревом 
передалась мне по наследству. 
Мне нравится ощущать, что 
я могу создать то, чем люди бу-
дут пользоваться годами — от 
простого табурета до деревян-
ной лестницы. Столяр — это 
творец порой уникальных 
и сложных форм.
■ Для меня теория важна не 
менее, чем практика. И так, 
на мой взгляд, практически 
в любой профессии.
■ Ранний подъем для меня — 
это приятная часть ежеднев-
ной рутины. Люблю, когда 
день ощущается дольше и про-
ходит без суеты.
■ В юности я профессиональ-
но играл в хоккей. Из-за трав-
мы пришлось оставить спорт, 
но я до сих пор очень люблю 
вспомнить былое и вновь 
взяться за клюшку.
■ Вместо кофе всегда пред-
почту тонизирующий зеле-
ный чай.
■ Высший пилотаж — рабо-
тать не по готовой картинке, 
а уметь привносить в любое 
изделие что-то свое.
■ Наметанный глаз — осо-
бенность, которую я приоб-
рел, играя в хоккей. Она очень 
помогает мне в профессии.
■ Любовь спасет мир. Я не 
смог бы быть счастливым че-
ловеком без своей семьи.
■ Иногда очень приятно со-
браться со старыми друзьями 
и вспомнить былое. Я стара-
юсь поддерживать контакт со 
всеми старыми товарищами.
■ Работа столяром — это по-
стоянные щепки на одежде 

и гул в ушах. Но это мелочи по 
сравнению с радостью твор-
чества.
■ Я люблю посещать профес-
сиональные выставки и зна-
комиться с работами других 
коллег.
■ Как-то раз в деревне у род-
ственника я сделал стол с вы-
резанным цветочным узо-
ром. Он настолько понравил-
ся сельсовету, что спустя не-
сколько недель у них появился 
такой же, который стоит там 
и по сей день.
■ Очень хочу заняться рыбал-
кой, но совсем нет времени — 
последние месяцы очень на-
сыщенны по заказам.
■ Моя профессиональная 
мечта — создать огромную де-
ревянную скульптуру.
■ Пару раз мне снились мои 
будущие изделия, с которыми 
потом приходили заказчики. 
Не знаю, можно ли это счи-
тать чем-то мистическим.
■ Я ненавижу делегировать 
задачи. Убежден, что если хо-
чешь сделать качественно — 
делай сам.
■ Всегда прислушиваюсь 
к советам своих близких. Со 
стороны они видят ситуацию 
лучше.
■ Ответственность — одно из 
лучших качеств человека. Без-
ответственный человек ни-
когда не добьется успеха как 
в профессиональном, так 
и личном плане.
■ Очень люблю путешество-
вать. Это помогает зарядиться 
вдохновением на долгое вре-
мя. Из последних поездок мне 
очень понравились страны 
Ближнего Востока — Араб-
ские Эмираты, Катар. Там ин-
тересная архитектура, куль-
турные традиции.
■ Москва близка мне по духу. 
Но иногда хочется поставить 
интенсивный ритм жизни на 
«стоп».
■ Нет ничего прекраснее ве-
сеннего Замоскворечья.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Хороший столяр — 
настоящий творец

Точка роста

Мой наставник

Синий воротничок

Зарядка для ума

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

Этот конкурс профессиональ-
ного мастерства очень попу-
лярен в столице, и число его 
участников год от года растет. 
В некоторых номинациях на-
блюдается весьма серьезная 
конкуренция. Например, за 
призовое место в профессии 
фельдшер скорой медицин-

ской помощи в прошлом году 
соревновались более 1700 че-
ловек, а за звание лучшего по-
жарного Москвы — свыше 
1000 человек. 
В текущем году секретари-
ат Московской трехсторон-
ней комиссии получил боль-
ше заявок на участие в кон-

курсе по разным профессиям, 
чем в 2024-м. По итогам кон-
сультаций и переговоров с со-
циальными партнерами из 
51 заявки в призовую группу 
вошли 40 профессий, еще 
11 — в отраслевую группу.
Кстати, участники конкур-
са «Московские мастера» 

включены в информацион-
ную повестку города и актив-
но участвуют в крупнейших 
проектах столицы. Так, в пред-
дверии Нового года в рам-
ках благотворительной ак-
ции «Добрая елка» Комитет 
общественных связей и моло-
дежной политики Москвы 
совместно с победителями 
и призерами конкурса — сто-
личными спасателями и ма-
шинистами метрополитена — 
исполнили желания юных 
москвичей, подопечных бла-
готворительных фондов. Экс-
курсоводы — участники кон-
курса — провели увлекатель-
ные авторские экскурсии по 
Москве для всех желающих. 
А в преддверии Дня студента 
столичные молодежные орга-
низации посетили строящую-
ся станцию «Академическая» 
Троицкой линии метро, где 
студенты пообщались с масте-
рами-строителями и из пер-
вых рук узнали, как в Москве 
создаются новые маршруты 
метрополитена.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

21 февраля. В столице 
началось празднование 
Масленицы. Артистка 
«Московских сезонов» 
Елена Кульбанова угощает 
посетителей масленичного 
фестиваля блинами 
по-сибирски с брусникой, 
морошкой, сгущенкой 
и россыпью кедровых 
орешков. Всего же на более 
чем 30 площадках фестиваля, 
которые будут работать 
до 2 марта включительно, 
повара предложат 
посетителям порядка полу-
сотни видов блинов 
с 200 вариантами начинок. 
Есть классические: 
с добавлением сметаны, 
сгущенки, меда. Есть и нео-
бычные. К примеру, с дичью 
или муксуном — слабосоле-
ной рыбой из Якутии. 
Традиционно к празднованию 
Масленицы присоединятся 
рестораторы: более 
40 шеф-поваров представят 
в своих заведениях 
тематические сеты.
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

20 февраля. Данил Зайцев, Егор Дуркин и мастер производственного обучения Михаил Кутаков (слева направо) у «Волги ГАЗ-21» 
1967 года, отреставрированной руками студентов, мастеров и педагогов Московского технологического колледжа

2 марта 2024 года. Столяр Александр Бувайлов с кубком 
победителя после матча по хоккею в Мурманске
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26 февраля в Московском 
технологическом коллед-
же пройдет День откры-
тых дверей. В програм-
ме — презентация жизни 
колледжа, советы пред-
ставителей приемной ко-
миссии по поступлению, 
мастер-классы на темы: 
«Секреты логистики», 
«Открываем магазин», 
«Грузоперевозки».
Колледж предоставляет 
более 1500 бюджетных 
мест. Свыше 200 предпри-
ятий-партнеров обеспе-
чивают студентов стажи-
ровками и предлагают 
трудоустройство.
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По данным оргкомитета конкурса «Московские мастера»

«Московские мастера»

ЛАУРЕАТЫ ПОЛУЧАЮТ ГРАНТЫ 
ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

ПОРТРЕТ ПОБЕДИТЕЛЯ КОНКУРСАКонкурс проводится 28 лет.
Более 1,3 миллиона человек приняли 
участие в состязании за это время.
Более 120 человек ежегодно становятся 
победителями и призерами конкурса.

64%
специалисты 
с высшим 
образованием

59%
мужчины

36%
специалисты 
со средним 
образованием

41%
женщины

1
2

3

1-е место 
300 000
рублей

3-е место 
150  000
рублей

2-е 
место 
200 000 
рублей
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Волонтерской деятельности 
тоже нужно учиться
Обучение и повышение ком-
петенций волонтеров — од-
на из важных задач для го-
рода. «Мосволонтер» пред-
лагает обучение для город-
ских помощников разного 
уровня подготовки.

За 10 лет для волонтеров было 
разработано более 75 обра-
зовательных программ, их 
участниками стали порядка 
93 тысячи человек.
— При проектировании логи-
ки образовательных про-
грамм мы используем модель 
самонаправленного обуче-
ния, в которой ориентируем-
ся на мотивацию и уровень 
подготовки каждого участни-
ка обучения. Регулярно про-
водим программы развития 
компетенций для различных 
категорий участников, вклю-
чая волонтеров, тимлидеров, 
менеджеров и организато-
ров волонтерской деятельно-
сти, — рассказал начальник 
управления коммуникаций 
и образовательных проектов 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер» Виктор Кутняков.
По его словам, программы на-
правлены на развитие ключе-
вых компетенций в сфере до-

бровольчества и включают 
такие темы, как основы во-
лонтерской деятельности, 
 эффективная помощь на ме-
роприятиях, управление кол-
лективом и лидерская по-
зиция. 
Например, курс «Включайся» 
знакомит волонтеров с осно-
вами добровольческой дея-
тельности и направлениями 
помощи. Полученные знания 
помогают начинающим по-
мощникам чувствовать себя 
более уверенно на городских 
мероприятиях, социальных 
и благотворительных акциях. 
Для развития управленческих 
компетенций опытных волон-
теров проводится програм-
ма «Управляй». Кроме того, 
в 2024–2025 учебном году 
«Мосволонтер» обновил об-
разовательную программу 
«Первый шаг».
Большой популярностью у во-
лонтеров пользуются онлайн-
курсы и библиотека «Мосво-
лонтера». Дистанционный 
формат обучения позволяет 
теоретическую подготовку ос-
воить дома, а на очных тре-
нингах отрабатывать практи-
ческие навыки городских по-
мощников событий.

Штабы гуманитарной помощи объединяют неравнодушных
В столице открыты 15 шта-
бов «Москва помогает», куда 
можно принести гуманитар-
ную помощь, а также работа-
ют 29 «Домиков добра», в ко-
торые можно передать по-
дарки для военнослужащих, 
детей, проживающих на но-
вых территориях, и живот-
ных в приютах. 

За время акции «Москва по-
могает» горожане передали 
более 4,6 миллиона единиц 
необходимых вещей. Каждый 
день в штабы приезжают не-
равнодушные жители столи-
цы. Иногда в одиночку, ино-
гда целыми семьями или тру-
довыми коллективами. Все 
стараются помочь и поддер-
жать тех, кто в этом сейчас 
очень нуждается. 
— Наше учреждение регу-
лярно привозит гуманитар-
ную помощь в «Мосволон-
тер», — рассказала началь-
ник отдела кадров ФГБУ 
 «Федеральный центр тести-
рования» Рособр надзора Ма-
рина Левина. — Недавно 
в рамках акции ко Дню за-
щитника  Отечества передали 
бойцам СВО бритвенные 
принадлежности. Мы поду-
мали, что в преддверии Дня 
защитника Отечества это бу-
дет для них приятный и нуж-
ный подарок.

В этот раз сотрудники центра 
передали в штаб «Москва по-
могает» 12 коробок, напол-
ненных балаклавами, такти-
ческими перчатками, гелями 
для бритья, дезодорантами 
и конфетами. 
— Очень удобно, что есть та-
кие штабы по всему городу. 
Можно выбрать для себя бли-
жайший. А самое главное — 
есть уверенность, что все бу-

дет передано нашим бойцам 
и жителям регионов, которых 
затронула специальная воен-
ная операция, — подчеркнула 
она. — В это время очень важ-
но объединяться. И мы рады, 
что можем внести свой по-
сильный вклад. 
Марина Левина добавила, что 
сотрудники «Федерального 
центра тестирования» с само-
го начала СВО откликнулись 

на призыв принять уча-
стие в сборе гуманитарной 
помощи. 
Принимают переданные то-
вары в штабах, конечно, во-
лонтеры. В их числе — мо-
сквичка Надежда Иванова, 
которая помогает в организа-
ции акции с первых дней. 
— Я не могу остаться в сторо-
не, когда людям нужна по-
мощь. Волонтером в штаб за-

писалась сразу же, как только 
они открылись в городе. Это 
возможность поддержать на-
ших ребят, которые сражают-
ся там за нас, защищают нашу 
страну. У меня есть немало 
знакомых, которые ушли на 
СВО, поэтому я считаю своим 
долгом помочь, — отметила 
москвичка.
В штабе на Ленинградском 
проспекте Надежда выполня-

ет роль тимлидера — в ее обя-
занности входят контроль ра-
боты волонтеров, соблюдение 
графика, правильная сорти-
ровка гуманитарной помощи 
по коробкам, проверка сроков 
годности товаров и многое 
другое. 
— Люди к нам приходят каж-
дый день. Есть даже те, кто 
с самого начала акции регу-
лярно помогает. Например, 
кто-то регулярно приносит 
средства личной гигиены, — 
добавила Надежда Иванова. 
По ее словам, вместе с товара-
ми часто приносят и детские 
рисунки, и открытки с теплы-
ми словами поддержки для 
бойцов. 
— Все товары заносятся 
в электронную таблицу. Затем 
волонтеры их сортируют и бе-
режно упаковывают, — уточ-
нила тимлидер штаба акции 
«Москва помогает». 
Надежда Иванова призвала 
москвичей присоединиться 
к акции и передать что-то из 
необходимого. Список можно 
найти на сайте: mos.ru/city/
projects/moskva_pomogaet. 
А еще горожане могут по-
мочь в работе штабов. Уже за-
действованы более 16,4 тыся-
чи неравнодушных жителей 
столицы, но помощи в штабах 
требуется много, и волонтерам 
всегда нужно подкрепление.

Город ценит каждую минуту, 
посвященную добрым делам
Как развивается волонтер-
ское движение в столице, 
«ВМ» рассказала председа-
тель Комитета обществен-
ных связей и молодежной 
политики Москвы Екатерина 
Драгунова (на фото). 

Екатерина Вячеславовна, 
 растет ли число волонтеров 
в Москве? 
Сегодня ценности волонтер-
ского сообщества в Москве 
знакомы каждому. Около 
1,4 миллиона человек уже 
присоединились к команде 
городских помощников, 
и этот показатель с каждым 
годом продолжает расти. Ос-
нову движения составляет мо-
лодежь — ее более одного 
миллиона. Для них волонтер-
ство открывает двери к разви-
тию и реализации своих та-
лантов. Они находят друзей 
и предлагают свои креатив-
ные решения для значимых 
задач. Активными помощни-
ками являются серебряные 
волонтеры — москвичи стар-
ше 55 лет. Они приносят бога-
тый опыт и знания, участвуют 
в самых разных инициативах 
и проектах. 
Популярным среди волонте-
ров становится участие в го-
родских мероприятиях всей 
семьей. Многие родители зо-
вут с собой детей для помощи 
на событиях. Инициативны-
ми помощниками становятся 
и сами дети. Они вдохновля-
ют родителей участвовать 
в школьных акциях, а потом 
вместе регистрируются на 
сайте «Мосволонтера».
Какие направления волонтер-
ства сегодня самые популяр-
ные и почему? 
В столице доступны более 
10 направлений волонтер-
ства. Каждое из них дарит 
чувство значимости и позво-
ляет ощутить свою роль в об-
ществе. Самое популярное — 
событийное. Оно позволяет 
москвичам погрузиться в ат-
мосферу крупных событий. 
За 10 лет создано более двух 
тысяч волонтерских корпу-
сов. За их плечами Всемир-
ный фестиваль молодежи, 
форум-фестиваль «Террито-
рия будущего. Москва 2030», 
Международная выставка-
форум «Россия». Востребо-
ванными являются социаль-
ное и инклюзивное направле-
ния. Добровольцы помогают 
многодетным семьям, детям-
сиротам, людям с ОВЗ, пожи-
лым людям. За три года более 
16,4 тысячи горожан присое-
динились к штабам по сбору 
гуманитарной помощи «Мо-
сква помогает». Третье ме-
сто — у культурного волон-
терства. Волонтеры помога-
ют обогащать культурную 
жизнь нашего общества, уча-
ствуют в восстановлении па-
мятников истории и архитек-
туры. В 2024 году москвичи 
впервые стали участниками 
Школы волонтера культурно-
го наследия.

Появляются ли новые виды во-
лонтерства или волонтерского 
участия? 
Столица предлагает многооб-
разие возможностей для са-
мореализации. Разные специ-
алисты могут использовать 
профессиональные навыки 
и компетенции при оказании 
помощи. Это направление на-
зывается интеллектуальным 
волонтерством. Добровольцы 
на безвозмездной основе мо-
гут оказывать юридические 
консультации, заниматься 
преподаванием, создавать 
сайты, вести базы данных, по-
могать с дизайном проектов 
и многое другое.
Как современные технологии 
помогают в волонтерстве? Мо-
жет быть, заявки уже сейчас 
обрабатывает ИИ или такое 
планируется в будущем?
Мосволонтер идет в ногу со 
временем и разрабатывает ин-
терактивные и виртуальные 
формы, которые делают во-
лонтерство более доступным 
и привлекательным для лю-
дей. На сайте mosvolonter.ru 
москвичи могут дистанцион-
но подать документы на полу-
чение электронной личной 
книжки волонтера (ЭЛКВ), где 
будут записаны все мероприя-
тия и часы помощи. Она выпу-
скается автоматически при 
регистрации на платформе 
mosvolonter.ru. Кроме того, 
в этом году у столичных орга-
низаций появилась возмож-
ность заказать обучающие 
материалы и забрать их 
в ближайшем пункте выда-
чи — волонтерском окруж-
ном центре «Доброе место». 

В 2024 году на Международ-
ном форуме гражданского 
участия #МЫВМЕСТЕ волон-
теры и молодежь Москвы 
представали мультимедий-
ный стенд «Москва», состоя-
щий из нескольких тематиче-
ских зон. Посетители могли 
«оживить» картины, сделан-
ные людьми с инвалидно-
стью, с помощью QR-кодов. 
Участники киберзоны созда-
вали аватары добровольцев 
и совершали добрые дела 
в разных уголках Москвы.
Современный волонтер Мо-
сквы — кто он? Каков его 
 портрет?
По итогам опроса 2024 года, 
волонтер Москвы — это де-
вушка 24 лет, обучающаяся 
в вузе или колледже либо име-
ющая высшее образование. 
За последние годы доброволь-
цы «помолодели». Если их 
средний возраст в 2021 году 
составлял 29 лет, то уже 
в 2023 году — 25 лет. В 2024 го-
ду, как и годом ранее, среди 
волонтеров преобладали жен-
щины — 82,8 процента, а доля 
мужчин составила 17,2 про-
цента. Основными ценностя-
ми у столичных волонтеров 
выступают добро, любовь 
и семья, справедливость. Они 
отражают стремление добро-
вольцев делать мир лучше 
и помогать тем, кому это не-
обходимо. 
Насколько для волонтеров 
важно поощрение и как город 
поддерживает тех, кто помога-
ет другим? 
Город ценит каждое доброе 
дело и минуту, проведенную 
в заботе о ближнем. Волонте-
ры получают благодарствен-
ные письма за оказанную 
помощь. В 2022 году был уч-
режден знак отличия прави-
тельства Москвы «Волонтер 
Москвы», который вручается 
за личный вклад в развитие 
волонтерского сообщества. 
Эта награда — выражение 
глубокой благодарности тем, 
кто безвозмездно отдает вре-
мя и силы на помощь другим. 
За три года его получили 
90 человек. 
Какие крупные мероприятия 
запланированы в этом году 
для волонтеров и как в них 
принять участие?
Впереди волонтеров Москвы 
ждет насыщенный год. Реги-
страция на мероприятия бу-
дет постепенно появляться 
на сайте ресурсного центра 
в разделе «События». Пройдут 
наборы на такие события, 
как акция «Вам, любимые!» 
к Международному женскому 
дню, форум «Здоровье на-
ции — основа процветания 
России», на мероприятия ко 
Дню Индии и Дню молодежи, 
книжный фестиваль «Красная 
площадь», чемпионат «Аби-
лимпикс» и другие. Также мо-
сквичей ждет ежегодный про-
ект «Время добра», который 
познакомит горожан с на-
правлениями волонтерской 
деятельности.

П атриотическое 
в олонтерс тв о 
много лет явля-
ется одним из 
самых значи-

мых и востребованных на-
правлений у жителей столи-
цы. Волонтеры помогают со-
хранять историческую па-
мять, заботятся о ветеранах 
и тружениках тыла, поддер-
живают участников спецопе-
рации. 
В год празднования 80-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне в Москве 
пройдут масштабные меро-
приятия. И волонтеры станут 
незаменимыми помощника-
ми в их проведении. Они бу-
дут встречать ветеранов и го-

стей праздника, которые при-
едут в столицу из разных реги-
онов страны, на вокзалах 
и в аэропортах, помогут в про-
ведении ежегодных патрио-
тических акций: «Георгиев-
ская лента», «Улицы Героев», 
«Спасибо Герою», а также 
в работе Штаба по встрече ве-
теранов.
— Для проведения комплекса 
международных, федераль-
ных и городских мероприя-
тий в столице создан Между-
народный волонтерский кор-
пус 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
Более 9000 москвичей уже 
подали заявки на участие. Ре-
гистрация будет проходить 
в течение всего 2025 года. 
Присоединиться к волонтер-
скому корпусу может каж-
дый, — отметил директор ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Левит. 
Инструктажи москвичей пе-
ред крупными событиями 
проходит в центре подготов-
ки Международного волон-
терского корпуса 80-летия 
 Победы в Великой Отече-
ственной войне. Он находит-
ся в волонтерском окружном 
центре «Доброе место. СЗАО» 
по адресу: ул. Аэродромная, 6. 
Базовую подготовку волонте-
ры проходят дистанционно, 
по единому стандарту. Они 
изучают основной историче-

ский минимум, важные фак-
ты Победы и героизма участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны. Отдельный блок 
онлайн-обучения посвящен 
основам волонтерской дея-
тельности и патриотическо-
му направлению, навыкам 
добровольцев. Добровольцы 
изучают специфику работы 
с ветеранами и людьми 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, знакомятся 
с функционалом, правилами 

поведения на массовых меро-
приятиях.
Заявку на участие в меропри-
ятиях, посвященных 80-ле-
тию Победы, подала и мо-
сквичка Полина Блейдер. 
 Девушка не первый год при-
нимает участие в событиях 
патриотического направ-
ления. 
— Я пришла в волонтерство 
четыре года назад, когда еще 

училась в школе. А первым 
моим крупным событием ста-
ло шествие Бессмертного пол-
ка на 9 Мая — меня тогда 
очень вдохновили горящие 
глаза других волонтеров, бла-
годарные лица участников 
шествия, которым мы помога-
ли, — рассказала она. 
С тех пор Полина — активный 
участник всех патриотиче-
ских акций, в числе которых 
«Улицы Героев», возложения 
цветов к памятникам героям, 

поездки к ветера-
нам и другие. Для 
нее День Побе-
ды — не просто 
важная дата. Это 
особенная дата для 
всей ее семьи.
— Мои бабушка 
и дедушка прошли 
войну. К сожале-
нию, дедушку я не 
застала, а с бабуш-
кой мы много гово-
рили о ее военном 

детстве. Когда началась вой-
на, ей было 13 лет. Она пошла 
работать на завод по сборке 
боеприпасов, — поделилась 
москвичка. — Участвуя в па-
триотических событиях в ка-
честве волонтера, я помогаю 
сохранить память о героях, 
о подвигах, которые совершал 
наш народ в военное время, 
в том числе мои бабушка и де-
душка.

Поэтому, как добавила Поли-
на Блейдер, пропустить юби-
лей Победы она никак не мо-
жет. Девушка подала заявку 
на вступление в волонтер-
ский корпус одной из первых 
и очень рада, что станет ча-
стью столь значимого для на-
шей страны события. 
В год 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
каждый может выразить бла-
годарность за подвиги героев.

Вместе сохраняем память 
о подвигах героев

В столице открыт 
Международный 
волонтерский 
корпус 80-летия 
Победы в Вели-
кой Отечествен-
ной войне. Какую 
помощь могут 
оказать москви-
чи, узнала «ВМ».

19 февраля. Москвичка Полина Блейдер держит в руках портрет своей бабушки Тамары Игнатовой, которая прошла Великую Отечественную войну. Девушка стремится 
сохранить память о подвигах героев того времени, поэтому выбрала патриотическое направление волонтерства. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Дата

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Ресурсному центру «Мосволонтер» 21 февраля исполнилось 11 лет. За эти годы центр стал точкой притяжения добрых дел, объединил тысячи неравнодушных 
москвичей. В 2025-м столичные волонтеры примут участие во многих масштабных событиях, и одним из главных станет празднование 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. «ВМ» узнала, как принять участие в этом и других мероприятиях, а также как развивается городское волонтерское сообщество. 

Досье
Екатерина Вячеславов-
на Драгунова родилась 
в Москве. Окончила Рос-
сийский университет 
дружбы народов (РУДН). 
Там же начала свою 
трудовую деятельность. 
Работала в префектуре 
Юго-Западного админи-
стративного округа Мо-
сквы и Федеральном 
агентстве по делам мо-
лодежи. С ноября 
2018 года по настоящее 
время занимает долж-
ность председателя Ко-
митета общественных 
связей и молодежной 
политики города 
 Москвы.

12 февраля. Волонтеры штаба акции «Москва помогает» Александр Двойченко, Ксения 
Михайлова и Кристиан Тодерашку держат коробки с гумпомощью. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

С 2022 года столица ока-
зывает большую помощь 
городам-побратимам 
 Донецку и Луганску. 
За три года московские 
службы восстановили 
и отремонтировали более 
4,2 тысячи объектов, в том 
числе около 1,9 тысячи 
многоквартирных домов 
и свыше 200 социальных 
объектов: школ, детских 
садов, больниц, поли-
клиник, центров государ-
ственных услуг и домов 
культуры. Кроме того, 
столица позаботилась 
о благоустроенных доро-
гах и комфортных автобу-
сах на улицах Донецка 
и Луганска.

КСТАТИ

В Год защитника Отече-
ства все желающие смо-
гут принять участие в ма-
стер-классах по плетению 
маскировочных сетей, 
созданию жетонов 
из эпоксидной смолы, 
окопных свечей и сухого 
армейского душа, выши-
ванию крестиком патрио-
тических символов, 
 изготовлению поздрави-
тельных открыток и та-
лисманов добра с госу-
дарственной символикой. 
Зарегистрироваться 
на эти и другие патриоти-
ческие мероприятия мож-
но онлайн на сайте ре-
сурсного центра «Мос-
волонтер».

СПРАВКА

Столица готовится 
к мероприятиям, 
посвященным 
празднованию 
80-летия Победы



с природой. Также привлекает 
и физическая активность. Та-
кой поход — отличная трени-
ровка для всего тела. Она дает 
приятное ощущение устало-
сти после долгого пути, — от-
мечает Анастасия Пинаева.
В рамках такого горного 
лагеря дети не просто 
живут в кампусе, но 
и сплавляются по 
бурлящим ре-

кам, а также «выживают» в ле-
су на протяжении суток. 
— Это отрыв от цивилизации, 
когда нет интернета и суеты. 
Только ты, горы и твои мыс-
ли, — заключает девушка. 
А родителям творческих ре-
бят предприниматели пред-
лагает отправить своих детей 
в тематические ролевые лаге-
ря. В таких местах школьник 
может провести смену, на-
пример, в роли средневеко-
вого рыцаря — он будет 
учиться бою на мечах (конеч-
но же, на ненастоящих) стре-
лять из лука и изучать ста-
ринный этикет. 
Как отметил специалист по 
связям с общественностью та-
кого фэнтези-лагеря Андрей 
Мальцев, в рамках смены ре-
бенок может выбрать себе 
персонажа, придумать его 
историю и жить, взаимодей-
ствуя с определенными игро-
выми ситуациями, которые 
создают организаторы. 
— Играя за персонажа, ребе-
нок учится выстраивать со-

циальные связи новым 
для себя образом. На 

смене дети могут ос-
воить самые раз-

ные навыки: от 
катания на вело-

ЦИТАТА

МИХАИЛ ЗАХАРЧУК
ЖУРНАЛИСТ

Мы были знакомы с Всеволо-
дом Санаевым, я приглашал 
его выступать перед военны-
ми и убедился в том, что он 
был очень мудрым, честным, 
самокритичным и в высшей 
степени порядочным челове-
ком. Благодаря этим каче-
ствам и врожденному упор-
ству, трудолюбию и добился 
таких высот в отечественном 
киноискусстве. Он стал 
для зрителей воплощением 
на экране нового советского 
человека — сильного, муже-
ственного, бескомпромисс-
ного. Санаев был крепким 
мастером-лицедеем и столь 
же авторитетным руководи-
телем, ни разу ничем себя 
не скомпрометировавшим, 
служившим народу с глубин-
ным патриотизмом.

Счастливое детство 
без гаджетов и интернета

На просторах сети поль-
зователей заинтриго-
вал видеоролик, опу-
бликованный одним из 

подмосковных дневных лаге-
рей. В нем школьники лиха-
чат на спортивных велосипе-
дах, залезают в водоемы 
и прыгают через овраги в ле-
су. Как оказалось, дети — 
участники одной из экстре-
мальных смен, в рамках кото-
рой они обучаются трюкам на 
велосипедах, самокатах и да-
же мотоциклах. Организато-
ры лагеря обещают: у ребят 
будет настоящее детство, а ху-
лиганить здесь не только мож-
но, но и нужно! Главное — по-
знать окружающий мир (ко-
нечно же, без разных гадже-
тов и телефонов). 
Подобная тенденция не нова. 
Такие экстремальные лагеря 
начали появляться несколько 
лет назад. К примеру, еще ле-
том 2018 года Юлия Соклако-
ва была одним из организа-
торов такой смены: две 
недели тренировок на-
столько запомнились де-
тям, что теперь Юлия 
проводит экстремальные 
каникулы школьникам 
каждое лето. 
— Занятия проходят под ру-
ководством наших тренеров. 
В начале каждого дня они про-
водят разминку, проверяют 
наличие у детей правильной 
защитной амуниции, — отме-
чает Юлия. — В лагерь может 
попасть ребенок с любым 
уровнем подготовки, профес-
сионалы найдут подход к каж-
дому. Некоторых ребят обуча-
ют практически с нуля. Снача-
ла они учатся правильно сто-

сти после долгого пути, от
мечает Анастасия Пинаева.
В рамках такого горного 
лагеря дети не просто 
живут в кампусе, но 
и сплавляются по 
бурлящим ре-

ли, заключает девушка. 
А родителям творческих ре-
бят предприниматели пред-
лагает отправить своих детей 
в тематические ролевые лаге-
ря. В таких местах школьник 
может провести смену, на-
пример, в роли средневеко-
вого рыцаря — он будет 
учиться бою на мечах (конеч-
но же, на ненастоящих) стре-
лять из лука и изучать ста-
ринный этикет. 
Как отметил специалист по 
связям с общественностью та-
кого фэнтези-лагеря Андрей 
Мальцев, в рамках смены ре-
бенок может выбрать себе 
персонажа, придумать его 
историю и жить, взаимодей-
ствуя с определенными игро-
выми ситуациями, которые 
создают организаторы. 
— Играя за персонажа, ребе-
нок учится выстраивать со-
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ПРИКЛЮЧЕНИЯ
Родители отправ-
ляют школьников 
в необычные экс-
тремальные лаге-
ря. «ПВО» узнала, 
что это за тенден-
ция и какие еще 
направления дет-
ского отдыха го-
товы предоста-
вить ребятам его 
организаторы. 

Расширять свои знания можно только тогда, когда смотришь 
прямо в глаза своему незнанию.

➔ СТР. II

ПРОФИ Студенты колледжей 
собираются стать лучшими 
московскими мастерами ➔ СТР. II

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ 
Будапештская 
операция➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Как и с помощью чего можно 
выпросить снега зимой ➔ СТР. III

ЭКСКУРСИЯ Юнкор 
побывал на экскурсии 
в Государственной думе РФ ➔ СТР. IV
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КОНСТАНТИН УШИНСКИЙ ПЕДАГОГ
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Школьница Анна 
Молокова 
предпочитает 
кататься 
на скейтборде

Артист Всеволод Санаев 
был из того поколения, 
когда известность и уз-
наваемость восприни-

мались не как привилегия, 
а как дополнительная ответ-
ственность. Воплощая на 
экране образы офицеров 
и милиционеров, невозможно 
было им не соответствовать. 
Еще до Великой Отечествен-
ной войны Санаев играл крас-
ноармейца в картине «Сердца 
четырех», потом был «повы-
шен в звании» до генерала 
в фильмах «За нами Москва» 
и «Украденный поезд» и пол-
ковника МВД в детективной 
трилогии о полковнике Зори-
не. Роли бескомпромиссных 

благородных защитников Ро-
дины и служителей закона от-
вечали его личным принци-
пам, и потому образы своей 
убедительностью покоряли 
сердца зрителей.
Будущий артист родился 
25 февраля 1912 года в рабо-
чей семье и всю жизнь гордил-
ся своим происхождением. 
Учился он так себе, блестящей 
дисциплиной не отличался, 
и отец отправил его перевос-

питываться на городской за-
вод сборщиком гармоней. Од-
нако переломным моментом, 
как ни удивительно, стали га-
строли Московского Художе-
ственного театра. Увидев 
спектакль «Дядя Ваня» по Че-
хову, парень отправился пря-
мо к директору завода «Серп 
и Молот» проситься в драма-
тическую студию при пред-
приятии. Родители стремле-
ний сына поступать в теа-
тральный не оценили, но мо-
лодой человек твердо решил, 
что станет артистом. Два года 
проучившись на рабфаке 
и в техникуме, он поступил 
в ГИТИС — постигал профес-
сию днем, а по ночам разгру-

жал вагоны, чтобы 
заработать. Он по-
пал в МХТ, потом 
перешел в Театр 
Моссовета, но сно-
ва вернулся. Каза-
лось бы — мечта 

сбылась! Но не все так радуж-
но: тогда живы были корифеи 
театра, относившиеся к моло-
дым артистам свысока, и же-
ланием делить с ними сцену 
не пылали. 
Однако Всеволоду Санаеву 
удалось реализовать свой та-
лант в кино — еще в 1930-е 
годы он снялся в культовой 
комедии Григория Алексан-
дрова «Волга-Волга», а уже 
в 1940 году в картине «Люби-

мая девушка» сыграл глав-
ную роль. 
В его фильмографии более 
80 работ. Но совершенно осо-
бенное значение для него 
имело совместное творчество 
с писателем и режиссером Ва-
силием Шукшиным. 
Изначально он пригласил Са-
наева в свой первый полноме-
тражный фильм «Живет та-
кой парень». Артист, узнав, 

что тот будет и сценаристом, 
и режиссером, и актером, рез-
ко отказал, решив, что моло-
дой талант уж слишком много 
на себя берет. Всеволод Сана-
ев не терпел дилетантства 
и оценивал строго. Но, увидев 
получившееся кино, признал 
свою ошибку и восстановил 
отношения, признав, что 
Шукшин — «его человек». Ар-
тиста привлекли его простота 

и мудрость. Он сыграл в уже 
ставших классикой картинах 
«Печки-лавочки», «Ваш сын 
и брат» и «Странные люди». 
Одним из важных фильмов 
стали «Белые росы», где Сана-
ев предстал в роли ветерана 
Федоса — деревенского жите-
ля, вынужденного переехать 
в город из-за уничтожения 
родного села. Тогда, в 80-е, эта 
тема была животрепещущей 
и острой. Фильм посмотрели 
в прокате 36 миллионов зри-
телей, а журнал «Советский 
экран» назвал его лучшей ко-
медией года. По словам доче-
ри, актрисы Елены Санаевой, 
именно эта роль полностью 
передает натуру и характер ее 
отца.
При интенсивном графике 
съемок Всеволод Васильевич 
был еще и превосходным ад-
министратором — 15 лет он 
занимал должность секретаря 
Союза кинематографистов 
СССР и руководил Бытовой 
комиссией, помогая коллегам 
по творческому цеху.
Всеволод Санаев на всю жизнь 
стал верным супругом, опо-
рой и поддержкой своей жене 
Лидии, которая тяжело боле-
ла. Санаев пережил ее всего 
на 10 месяцев, сказав, что без 
супруги уже нет смысла сра-
жаться с онкологией.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Генерал от кинематографии: путь Всеволода Санаева

1988 год. Всеволод Санаев (слева) и Леонид Филатов на съемках 
фильма Эльдара Рязанова «Забытая мелодия для флейты»

В Госдуме предложили внести изменения
в систему образования — для каждого ученика 
составят индивидуальное расписание, развива-
ющее его сильные стороны. «ПвО» узнала у экс-
пертов, как инициатива повлияет на обучение.

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edupressa@vm.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Учителя и сейчас хорошо 
справляются 

Нельзя равнять всех детей 
под одну гребенку 

Я не вижу смысла в этой 
инициативе, есть дру-
гие организации, зани-
мающиеся дополни-

тельным развитием детей. 
Конечно, бывают случаи, ког-
да ребенок прекрасно разби-
рается, например, 
в физике или мате-
матике, но это не 
значит, что его рас-
писание в школе 
должно состоять 
только из этих 
предметов. Если 
он действительно 
хочет развивать 
навыки в науках, 
он может посе-
щать специальные секции 
и центры, участвовать в олим-
пиадах и так далее. Кроме то-
го, в большинстве школ рабо-
тают квалифицированные 
специалисты, которые отлич-
но разбираются в том, как сле-

дует выстраивать систему об-
учения. Есть дети, отстающие 
от программы, есть и те, кто 
усваивает знания быстрее 
других. И каждому из них пе-
дагоги уделяют особое внима-
ние. Еще такая идея может 

быть сложно реа-
лизуемой в боль-
шой общеобразо-
вательной школе, 
где учится очень 
много детей. На-
пример, на некото-
рые направления 
может не хватать 
педагогического 
состава. Я считаю, 
что существует 

определенная база знаний по 
предметам, которую должен 
усвоить каждый школьник. 
Поэтому нельзя составлять 
юному математику расписа-
ние в ущерб русскому языку, 
литературе и физкультуре. 

У такого подхода к обуче-
нию много плюсов — 
это углубленная педаго-
гика, развитие комму-

никационных навыков у де-
тей, учет их мнения и другие. 
Мне кажется, все давно идет 
к необходимости 
перехода к индиви-
дуализму в системе 
образования. Есть 
такое понятие, как 
талант — это ре-
зультат правиль-
ной мотивации 
и педагогики. Сей-
час детей уравни-
вают и составляют 
общее расписание, 
абсолютно не учи-
тывая их особенности. А ведь 
у кого-то лучше идут точные 
науки, у кого-то — гуманитар-
ные. Важно учитывать интере-
сы и способности школьников. 

У каждого могут быть скрытые 
таланты. Чтобы их раскрыть, 
нужно знать, чего хочет сам 
ученик. Конечно, такую систе-
му надо вводить только после 
начальной школы, когда необ-
ходимая база уже пройдена. 

Это не значит, что 
у группы детей рас-
писание будет со-
стоять только из 
английского и ли-
тературы. Просто 
у каждого появит-
ся возможность 
углуб ляться в то, 
что его интересует 
больше. Так будет 
расти желание 
учиться, а резуль-

тат обучения не заставит себя 
долго ждать. Единственный 
нюанс — надо поднять зарпла-
ты учителям уже для их моти-
вации к занятиям. 

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

АНДРЕЙ ЛУКУТИН 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

В пресс-центре «Вечер-
ней Москвы» состоя-
лось открытие нового 
сезона «Клуба учите-

лей». Главной темой встречи 
стал искусственный интел-
лект (ИИ) и возможности его 
применения в сфере образо-
вания. Согласно последним 
исследованиям, многие уче-
ники активно используют 
нейросети, голосовые по-
мощники и языковые модели 
для освоения сложных тем 
и выполнения различных до-
машних заданий.
— Дошло до того, что сочине-
ния мы пишем только в классе, 
так я точно буду знать, что дети 
высказывают именно свои, 
а не сгенерированные нейро-
сетью мысли, — говорит учи-
тель русского языка школы 
№ 1212 «Щукино» Светлана 
Ионина. — Мы, учителя, всег-
да чувствуем, если ребенок ра-
ботал не самостоятельно. 
Преподаватель Курчатовской 
школы Павел Насыров счита-
ет, что использование ИИ 
можно не только почувство-
вать, но и отследить по весьма 
конкретным признакам. На-
пример, языковая модель или 
чат-бот обычно дают четкий 
ответ в начале и конце текста, 
тогда как в центральной части 

встречается много бесполез-
ной информации, которую 
учителя называют «водой». 
Павел также уверен, что ИИ 
плотно проник во все сферы 
нашей жизни и вспять этот 
процесс уже не повернуть, но 
можно научить детей грамот-
но использовать технологии 
без ущерба для их обучения. 
Согласна с ним и педагог шко-
лы № 1329 Елена Каратаева, 
которая вот уже несколько лет 
выбирает «дружбу» с искус-
ственным интеллектом. 
— С седьмого класса я знаком-
лю ребят с ИИ, объясняя, что 
нейросети — инструмент, ко-
торый не делает работу за нас, 
а лишь помогает узнавать но-
вое, — отмечает она. — Сна-
чала мы учимся формулиро-
вать запросы, осваиваем 
функции нейросетей и оцени-
ваем, какую пользу они могут 
принести нашим проектам.
В старших классах ученики 
Елены работают уже с более 
продвинутыми платформами: 
транскрибируют интервью, 
расшифровывают видео. Та-
ким образом, как считает учи-
тель, ИИ помогает ребятам 
освободить время для творче-
ской работы.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Нейросети в классе: 
вред и польза

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru

ВАЛЕНТИНА ИЕРУСАЛИМОВА
ПСИХОТЕРАПЕВТ

Если ребенок проявит жела-
ние поехать в такой лагерь, 
то для него это будет хорошо. 
Большинство современных 
детей оторваны от реального 
мира. Мало кто может разло-
жить костер, собрать палатку, 
приготовить еду на открытом 
огне. С одной стороны, эти на-
выки не нужны городскому 
человеку, но с другой — это 
особая атмосфера приключе-
ния, которую не заменит 
ни один гаджет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ять на выбранном виде 
транспорта (роликах, скейт-
бордах, самокатах или вело-
сипедах) и уже потом начина-
ют постепенно, от простого 
к сложному изучать трюки. 
Цель такого лагеря — дать де-
тям полноценно и активно от-
дохнуть, заняться спортом 
и найти новых друзей. 
От желающих посетить по-
добную смену нет отбоя. Ча-
сто заявки на уча-
стие поступают ор-
ганизаторам еще 
в январе. 
Помимо экстре-
мальных городских 
лагерей, школьни-
ки также отправля-
ются в не менее экс-
тремальные горные 
походы. Так, 15-летняя школь-
ница Анастасия Пинаева про-
сто обожает такой вид отдыха.
— Горы всегда дарят ощуще-
ние свободы и единения 

сипеде и стрельбы из лука до 
выжигания по дереву и соз-
дания красивых насыпных 
свечей своими руками. 
Смысл в том, чтобы сам ребе-
нок мог выбрать интересую-
щее направление и, что важ-
но, попробовать его вживую. 
А после как серьезный взрос-
лый человек решить, будет 
он заниматься этим или 
нет, — поделился Маль-
цев. — Когда дети уезжают из 
лагеря, они понимают, что 
позади осталась невероятная 
история, почти книга, кото-
рую они написали сами. По-
этому многие обязательно 
возвращаются. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

ДЕТИ 
В ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 

ЛАГЕРЯХ 
НАХОДЯТСЯ 

ПОД ПОСТОЯННЫМ 
ПРИСМОТРОМ 
ОПЫТНЫХ 
ТРЕНЕРОВ

о 
I

Кстати, к необычным ви-
дам школьного отдыха 
можно отнести и один 
из лагерей, в котором 
дети на протяжении сме-
ны учатся снимать насто-
ящее кино. Две недели 
выпускники столичных 
театральных училищ 
шаг за шагом обучают 
ребят всем этапам кино-
производства — от вы-
бора своей специализа-
ции до яркой финальной 
презентации собствен-
ного готового фильма 
на специально организо-
ванном фестивале. 
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Накануне 23 февраля пе-
дагоги школы № 338 
имени Героя Советско-
го Союза А. Ф. Авдеева 

решили укрепить командный 
учительский дух и шагнуть 
в неизвестность — совершить 
прыжок с парашютом. Этот 
поступок они посвятили чело-
веку, в честь которого назва-
но учебное заведение. Симво-
лично. Ведь Александр Авде-
ев был летчиком. 
К такому событию 10 педаго-
гов, среди которых директор 
школы, заместители, советни-
ки по воспитанию и учитель 
английского языка, готови-
лись основательно. Техника 
безопасности, тренировки, ре-
петиция полета — все почти 
как у профессиональных лет-
чиков. Несколько часов сбо-
ров — и ты уже в «кукурузни-
ке» (самолет Ан-2). Летишь 
и думаешь о том, как через па-
ру минут увидишь Землю с вы-
соты птичьего полета. 
— Как ни странно, страха у ме-
ня не было, — улыбается совет-
ник директора по воспитанию 
Карина Печеникина. — Может 
быть, потому что нервы у сто-
личных педагогов — что надо. 

А может, потому что команд-
ный дух творит настоящие чу-
деса и закаляет характер. Дей-
ствительно, когда делаешь та-
кие вещи вместе с коллегами, 
чувствуешь себя намного уве-
реннее. Поддержка — это в лю-
бом деле самое главное. 
Для некоторых учителей пры-
жок оказался воплощением 
мечты — той самой, что впол-
не осуществима, но всегда от-
кладывается на потом. 

— Воплотить нашу задумку 
в жизнь помогло еще и то, что 
10 февраля — это памятная 
дата. В этом году наша школа 
отметила 72-ю годовщину со 
дня присуждения Александру 
Авдееву звания Героя Совет-
ского Союза, — продолжает 
Карина Печеникина. 
Так что звезды сошлись в нуж-
ный момент. И если бы Алек-
сандр Авдеев только мог пред-
положить, что когда-то, в да-
леком будущем, его память 

будут чтить таким способом, 
то точно гордился бы поступ-
ком преподавателей. 
Герой наверняка и сам прыгал 
с парашютом, ведь с детства 
хотел стать летчиком. Азы бу-
дущей профессии получал 
в Подольском аэроклубе, бук-
вально в нескольких киломе-
трах от того аэродрома, куда 
для прыжка и отправились се-
годняшние педагоги. Авдеев 
ориентировался в воздухе 

как рыба в воде. 
И несмотря на 
юный, 20-летний, 
возраст, получил 
орден Красной 
Звезды в декабре 
1941-го, в небе по-

могая блокадному Ленинграду 
отбиваться от огня противни-
ка. К январю 1942 года у него 
было 189 вылетов. Командиры 
восхищались его мужеством. 
Хвалят сейчас за этот отваж-
ный поступок и педагогов 
школы № 338. А они — улыба-
ются. Потому что смогли. 
И потому что это не просто 
прыжок в бездну, а дань ува-
жения легендарному воину.
ЕВГЕНИЯ СТЕПАНЕНКО 
edupressa@vm.ru

С железными нервами: учителя 
шагнули в неизвестность

На одной из площадок 
конкурса студенты кол-
леджей собирали агро-
ботов, которые пред-

ставляют собой новый этап 
в развитии сельского хозяй-
ства. Эти роботизированные 
системы, использующие ис-
кусственный интеллект, за-
меняют ручной труд, повы-
шают эффективность и точ-
ность аграрных операций. 
Они берут на себя задачи от 
обработки почвы и посева до 
сбора урожая и ухода за жи-
вотными, обещая существен-
ные экономические выгоды 
и укрепление продоволь-
ственной безопасности.
— На этом этапе участники 
погружаются в мир передо-
вых агротехнологий. Они не 
только осваивают моделиро-
вание работы агроботов в реа-
листичной виртуальной сре-
де, но и совершенствуют на-
выки механики, необходимые 
для сборки и разборки агробо-
тов и агродронов, — рассказы-
вает главный эксперт компе-
тенции «Агроботы» Варвара 
Шитова. — Главным этапом 
обучения становится управле-
ние агроботом, что позволяет 
применить полученные зна-
ния на практике. По оконча-
нии чемпионата ребята, за-
нявшие первые три призовых 
места, отправятся на стажи-
ровку в крупные компании. 
Конкурс включал в себя не-
сколько модулей, оцениваю-
щих различные аспекты агро-
технических навыков и зна-
ний. Участники должны были 
продемонстрировать умение 
планировать агротехниче-
ские мероприятия на возделы-
ваемом сельскохозяйствен-
ном поле, моделировать их 
проведение с использованием 
наземных и воздушных робо-

Студенты показали 
свои практические знания 
ПРОФИ Конкурс 
«Московские ма-
стера» определя-
ет лучших специ-
алистов в востре-
бованных компе-
тенциях. В итоге 
формируется 
сборная города 
для участия в сле-
дующих этапах 
чемпионата 
«Профессионалы».

Агророботы (агроботы) — это 
автоматизированные системы, 
используемые в сельском хо-
зяйстве для повышения эффек-
тивности и снижения затрат. 
Существуют различные виды 
агророботов: дроны для мони-
торинга и обработки посевов, 
автономные тракторы и ком-
байны для полевых работ, робо-
ты для прополки и точечного 
внесения удобрений, роботы 
для бережного сбора урожая, 
а также роботы для животно-
водства. Применение агроробо-
тов позволяет повысить уро-
жайность, улучшить качество 
продукции, снизить нагрузку 
на окружающую среду и решить 
проблему нехватки рабочей си-
лы. Именно поэтому агроботы 
становятся незаменимыми по-
мощниками фермеров в сель-
ском хозяйстве и пользуются 
большим спросом.

Справка

В 1946 году было опубли-
ковано стихотворение 
Михаила Исаковского 
«Враги сожгли родную 

хату». В нем рассказывается 
о судьбе простого солдата, ко-
торый вернулся после войны 
домой, но не застал в живых 
никого из своей семьи. И на 
груди безвестного героя сияла 
медаль «За взятие Будапеш-
та». Освобождение венгер-
ской столицы стало одним из 
ключевых моментов в исто-
рии всей Великой Отечествен-
ной войны. По словам доцента 
исторического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоносова 
Юрия Борисенка, к концу 
1944 — началу 1945 года Крас-
ная армия провела ряд успеш-
ных операций. Были освобож-
дены Белоруссия, Польша, 
Литва... 
— В этой ситуации Вен-
грия — один из союзников 
Гитлера — оказалась следую-
щим звеном в наступлении 
Красной армии. Регентом 
страны был адмирал австро-
венгерского флота Миклош 
Хорти — по сути своей дикта-
тор. А из водоемов в Венгрии 
есть только озеро Балатон, — 
улыбается Юрий Борисе-
нок. — Поэтому Хорти ока-
зался регентом без королев-
ства и адмиралом без моря. 
Но за несколько дней до осво-
бождения Белграда Хорти ре-
шил заключить перемирие 
с Советским Союзом. 

Гитлеру эта история не понра-
вилась. Власть перешла к Фе-
ренцу Салаши. При этом исто-
рик отмечает, что гитлеровцы 
держались за Венгрию не про-
сто так. У них были здесь свои 
серьезные интересы. У нем-
цев и их союзников 
стремительно исся-
кали нефтяные запа-
сы. Особенно после 
освобождения Румы-
нии. А на венгерской 
территории находи-
лись пусть и неболь-
шие, но источники 
углеводородов. 
-— В этой ситуации 
освобождение Буда-
пешта продолжалось 
несколько месяцев силами 
двух фронтов — Второго Укра-
инского под командованием 
Родиона Малиновского  и Тре-
тьего Украинского под коман-
дованием Федора Толбухи-
на, — уточняет Юрий 
Борисенок. — Наступление на 
Будапешт началось 29 октя-
бря 1944 года. Ближе к Ново-
му году венгерская столица 
была полностью окружена. 
Отдельно в Буду и отдельно 
в Пешт направили парламен-
теров с предложением о капи-
туляции. Но операция сорва-
лась, немцы зверски их рас-
стреляли. Оборонял Буда-
пешт, куда фашисты бросили 
свои последние резервы, ге-
нерал Отто Велер, командую-
щий группой армий «Юг».

Эксперт говорит, что с 27 де-
кабря 1944-го начались город-
ские бои за Будапешт. 
— Городские бои и сейчас, 
как показывает история про-
ведения специальной воен-
ной операции, непростая 

задача, а в январе 
1945 года — тем бо-
лее, — продолжает 
Юрий Борисенок. — 
Все затянулось до 
13 февраля 1945 года, 
когда Будапешт был 
окончательно взят. 
При этом одну из ча-
стей венгерской сто-
лицы — Пешт — ос-
вободили уже 18 ян-
варя. Но понадоби-

лось еще несколько недель 
для того, чтобы взять и дру-
гую часть — Буду. 
В том эпизоде войны потери 
гитлеровской армии соста-
вили не менее 150 тысяч че-
ловек. Но и нам эта опера-
ция обошлась очень дорого. 
Около 80 тысяч советских сол-
дат героически отдали здесь 
свои жизни. Прибавьте сюда 
еще несколько десятков тысяч 
погибших гражданских лиц.
Будапешт стал одним из по-
следних очагов сопротивле-
ния Гитлера, после потери ко-
торого немецкой армии при-
шлось обходиться синтетиче-
ским бензином очень плохого 
качества. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

И на груди его сияла медаль 
за город Будапешт...

Понятие девальвации 
сильно связано с инфля-
цией, но понять его 
сложнее. Девальвация 

изначально — это снижение 
золотого содержания монет. 
Сегодня, когда фактически зо-
лотые монеты стали либо ред-
костью, либо способом нако-
пления, а не обмена, значение 
термина приобрело несколь-
ко другой оттенок. Сейчас  де-
вальвация — это просто сни-
жение курса одной валюты по 
отношению к другой. С помо-
щью этого производится за-
щита своего рынка. Стране, 
где деньги дешевле, легче экс-
портировать, а вот импорти-
ровать гораздо сложнее. 
Китайцы очень любят играть 
на этом. К примеру, они могут 
неожиданно снизить курс сво-
его юаня, и те, кто завозит 
в страну свои товары, остают-
ся у разбитого корыта.
В тему могу привести пример 
Аргентины. Здесь в 1990-е го-
ды девальвация шла на фоне 
инфляции. Последнюю тогда 
пытались снизить, чтобы курс 
стал более стабильным. Ан-
гличане несколько раз пыта-
лись сделать то же самое, по-
тому что у них была очень до-
рогая валюта. Не сейчас, но 
в прошлом они очень долго, 
100–120 лет, считались основ-

ными экспортерами промыш-
ленных товаров. Поэтому им 
очень мешал тот факт, что при 
их валюте экспортировать 
что-либо было просто бес-
смысленно. И они намеренно 
понижали курс. Особенно по-
сле Второй мировой войны. 

Тогда подобный процесс запу-
скался ими не единожды, а на 
регулярной основе, если так 
можно сказать. Они закрепля-
ли курс валюты, и тогда мож-
но было девальвировать. 
В России в 90-е годы прошлого 
века курс был свободный. От-
ношение к иностранной ва-
люте менялось в сторону ее 
дорожания. Но это не была 
созданная девальвация. 
Это просто результат рыноч-
ного курса. Люди готовы были 
покупать доллар за большее 
количество рублей, даже если 
он был дороже, чем накануне. 
В 1990-е годы вообще утром 

и вечером курс рубля мог 
быть разным. То есть обменял 
рубли вечером, пошел утром 
в магазин, а доллар еще боль-
ше подорожал. Подобный 
процесс происходил в Герма-
нии в 20-е годы ХХ века. И лю-
ди не меняли маленькие сум-

мы. Вот это было 
точно невыгодно, 
потому что в этом 
случае они просто 
больше теряли на 
обмене, чем полу-
чали. Время подко-
пить необходимый 
объем было, пото-
му что все пони-
мали на тот мо-
мент — дешевле не 

будет, курс доллара рос еже-
дневно. Чаще всего понятие 
девальвации употребляется 
в деятельности Министерства 
финансов и центральных бан-
ков. А сам процесс, а не поня-
тие, обычно используется 
там, где идет борьба за чужие 
рынки. Сейчас, повторюсь, 
чем дешевле валюта, тем вы-
годнее у вас экспорт и невы-
годнее импорт. Когда вам на-
до захватить чужие рынки, 
лучше бы, чтобы ваша валюта 
была недорогой.
Подготовила 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

Захват рынка другой страны 
обеспечит дешевая валюта

ЛИКБЕЗ

ДМИТРИЙ
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ДЕВАЛЬВАЦИИ.

В понедельник, 3 марта, 
исполняется 202 года со 
дня рождения реформа-
тора русской педагоги-

ки Константина Ушинского. 
В 1844 году он окончил юри-
дический факультет Москов-
ского университета. Об этом 
сегодня нам напоминает па-
мятная доска на доме № 9 по 
Моховой улице: там теперь 
расположен факультет жур-
налистики МГУ. После полу-
чения диплома Ушинский 
учительствовал в Демидов-
ском лицее в Ярославле, был 
чиновником в Петербурге. 
В 1854 году он устроился пре-
подавать русскую словес-
ность в Гатчинский сирот-
ский институт, где однажды 
обнаружил залежи книг по 
педагогике, собранные его 
предшественником. Ушин-
скому открылся новый мир. 
До этого он даже не задумы-

вался, что образование мож-
но ставить на научные рель-
сы. Константин Дмитриевич 
начал публиковать статьи 

о педагогике и обратил на себя 
внимание императрицы Ма-
рии Александровны, покрови-

тельницы Гатчин-
ского института 
и других учебных 
заведений. 
— Педагогическая 
наука, по мнению 
Ушинского, бази-

руется на соединении теории 
с историческим опытом на-
родного воспитания, — гово-
рит профессор Московского 

педагогического государ-
ственного университета Евге-
ний Вяземский. — Импера-
трица попросила его предло-
жить идеи по воспитанию на-
следника престола.
В 1859 году Константина Дми-
триевича назначили инспек-
тором классов Смольного ин-
ститута. Он значительно из-
менил местные порядки.
— Пение, иностранные язы-
ки, рукоделие — предметы, 
которые ранее составляли ос-
нову обучения, отошли на вто-
рой план, — продолжает Евге-
ний Вяземский. — Приори-
тетное внимание стало уде-
ляться изучению русского 
языка, литературы, естествен-
ных наук. 
Руководитель института тер-
пела вольнодумца три года, 
а после добилась его отставки. 
В это время у педагога обо-
стрился туберкулез, неизле-
чимый в то время. По словам 
Евгения Вяземского, факти-
чески жизнь педагога спасла 
императрица Мария Алексан-
дровна. Ее стараниями Ушин-
ского причислили к Первому 
отделению Императорской 
канцелярии и направили в Ев-
ропу для лечения. 
В 1862–1867 годах Констан-
тин Ушинский жил в Швейца-

рии. Он изучал местные педа-
гогические традиции, но в то 
же время предостерегал от 
бездумного копирования 
иностранного опыта. Там же, 
за границей, Константин 
Дмитриевич написал книгу 
«Родное слово» (1864 год), по 
которой многие поколения 
российских детей будут знако-
миться с азбукой, образцами 
классики и фольклора, а так-
же сведениями по истории 
и географии страны. 
После возвращения на родину 
великий педагог жил в основ-

ном в теплых краях, в том чис-
ле в Крыму — там его болезнь 
меньше давала о себе знать. 
Он интересовался работой 
симферопольских гимназий, 
лечился кумысом в Бахчиса-
рае. В конце 1870 года Кон-
стантин Ушинский в очеред-
ной раз отправился на крым-
ский курорт, но по дороге про-
студился и остановился 
в Одессе, где и скончался 3 ян-
варя 1871 года (по новому сти-
лю), на 48-м году жизни. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Юрист стал основателем русской педагогики

1860-е годы. Константин 
Дмитриевич Ушинский 

ЦИТАТА НОМЕРА

14 февраля. Московский индустриальный колледж. Участник профессиональных соревнований учащихся 
колледжей Петр Поярков демонстрирует мастерство в работе с агророботом. Фото: Дмитрий Дубинский

тизированных систем, пока-
зать навыки технической экс-
плуатации агродрона и агро-
бота. Завершающим этапом 
стало построение и выполне-
ние маршрутного задания для 
агробота, что позволило оце-
нить практическое примене-
ние полученных знаний.
— Направление «агроботы» 
показалось мне наиболее пер-

нику, алгоритми зацию, реше-
ние логических задач, про-
граммирование и геопроек-
тирование. Кроме того, 
важны грамотная письмен-
ная речь, умение видеть и ре-
шать проблему, анализиро-

вать информацию, 
а также навыки 
тайм-ме недж мен та 
и способность вы-
полнять рутинную 
работу.
— Участие в чемпи-
онате «Московские 
мастера» — это от-
личная возмож-

ность для меня продемон-
стрировать свои умения 
в практической деятельности, 
а также расширить професси-
ональные знания и приобре-
сти новый опыт в интересую-
щей специальности, — поде-
лился участник чемпионата, 
студент первого курса Мо-
сковского индустриального 
колледжа Петр Поярков. — 
Экспертная оценка нашей ра-

боты, а также динамичная 
программа конкурса, включа-
ющая изучение новых аспек-
тов специальности, делают 
это мероприятие крайне ин-
тересным и полезным.
Чемпионат профессиональ-
ного мастерства «Московские 
мастера — 2025» — это мас-
штабное соревнование, при-
званное выявить лучших 
в своей профессии. Участни-
ки, представляющие разные 
направления и специально-
сти, демонстрируют свое ма-
стерство, выполняя комплекс-
ные практические задания, 
требующие скорости, точно-
сти и профессионализма. Со-
ревнования проходят в трех 
возрастных категориях: для 
школьников 11–13 лет, школь-
ников от 14 лет и студентов 
колледжей. Они охватывают 
более 300 компетенций, 
включая направления, вос-
требованные в ведущих от-
раслях экономики страны. 
Такие как лабораторный ме-
дицинский анализ, летающая 
робототехника, геномная ин-
женерия, нейросети, веб-
технологии, графический 
и моушен-дизайн, кровель-
ные работы и кирпичная 
кладка. Специально для 
школьников эксперты чемпи-
оната проводят различные 
программы предварительной 
подготовки. 
Чемпионат проходит на базе 
37 колледжей, передовых про-
фессиональных образова-
тельных площадок, распола-
гающих самым современным 
оборудованием, что гаранти-
рует высокий уровень прове-
дения мероприятия. 
Победители и призеры «Мо-
сковских мастеров» получат 
не только признание сообще-
ства, но и ценные возможно-
сти для карьерного роста: им 
будут предложены профиль-
ные вакансии и стажировки 
в ведущих компаниях-партне-
рах, что станет отличным 
стартом для успешной про-
фессиональной карьеры.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В Москве продолжается масштабная программа модер-
низации среднего профессионального образования. 
Для повышения качества обучения и его максимального 
приближения к реальным условиям на производстве 
практика в колледжах сегодня начинается уже с первого 
курса и составляет более 70 процентов обучения.
Также ведется системная работа по обновлению инфра-
структуры: меняется устаревшее оборудование и закупа-
ется современная техника, как на ведущих предприятиях. 
В прошлом году в московских колледжах создали и об-
новили 650 мастерских и лабораторий, а в 2025-м будет 
модернизировано еще 1450 таких площадок.

В ТЕМУ

спективным, учитывая мою 
специальность — техниче-
ская эксплуатация и обслужи-
вание электрического и элек-
тромеханического оборудо-
вания. Соревнования дают 
отличную возможность про-
демонстрировать 
свои навыки и рас-
ширить профессио-
нальный круго-
зор, — говорит 
участник чемпио-
ната, студент тре-
тьего курса Москов-
ского государст-
венного колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий Вадим 
Черников. — Помимо ценно-
го опыта успешное выступле-
ние в соревнованиях может 
открыть двери к трудоустрой-
ству и улучшить резюме. 
Организаторы также отмети-
ли, что для успешного резуль-
тата необходим широкий 
спектр навыков, включаю-
щий конструирование, меха-

КАЖДЫЙ 
УЧАСТНИК 
ЧЕМПИОНАТА 
МОГ ВЫБРАТЬ 
КОМПЕТЕНЦИЮ, 
КОТОРАЯ 
ИНТЕРЕСНА 
ИМЕННО ЕМУ

Увидев в первый раз инспектора — интересного бледного 
брюнета — воспитанницы Смольного облили его шляпу 
духами. У этих девушек, годами живших в замкнутом кол-
лективе и редко видевших новых людей, так было принято 
выражать симпатию. Ушинский рассердился, тогда инсти-
тутки прозвали его «злец». Но вскоре они оценили, как 
много новый инспектор делает для них хорошего. Кон-
стантин Дмитриевич добился, чтобы дворянок и мещанок 
обучали одинаковое количество лет и по одинаковой про-
грамме. После окончания курса девушка могла добро-
вольно остаться для обучения в педагогическом классе 
и получить профессию учительницы. В то время это была 
почти единственная возможность заработка для женщи-
ны. Наконец, Ушинский настоял, чтобы на каникулы 
и праздники учениц отпускали к родным.
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Все на лыжи! Зима наконец-то напомнила о себе, правда, снежком еще москвичей сильно не побаловала. Но это точно не беда. Столичные парки и горнолыжные склоны 
уже давно используют искусственный снег и ждут на тренировки как любителей, так и спортсменов. «Пресса в образовании» решила заглянуть за кулисы зимы и разобраться, 
настолько ли снег искусственный, как о нем говорят, и как его производят.

Если совсем не интересо-
ваться вопросом, можно 
подумать, что спорт 
в Москве — это велодо-

рожки, опоясавшие город от 
Бульварного кольца до Путил-
кова и Коммунарки. А вот если 
задать в поисковике запрос 
«спорт в Москве», открывают-
ся несметные сокровища — 
такие, что волей-неволей по-
жалеешь о деньгах, внесенных 
за абонемент в фитнес-клуб.
В любом районе города есть 
абсолютно все виды муници-
пальной спортивной инфра-
структуры — от бассейнов 
и катков с искусственным 
льдом до студий сальсы, трасс 
для трекинга и экотроп. 
И практически все это бес-
платно. Взять хотя 
бы мой старомос-
ковский район с от-
лично оснащенны-
ми парками — «Пе-
тровский» и «Хо-
дынское поле». 
Кстати, во втором 
есть бесплатная 
школа хатха-йоги. 
Занятия проводят-
ся по утрам в суб-
боту и воскресенье. Опытные 
наставники помогут отрабо-
тать асаны, покажут дыхатель-
ные упражнения и обучат ме-
дитации. А в отремонтирован-
ном в 2022 году бассейне 
ЦСКА ВМФ можно записаться 
на тренировку за символиче-
скую плату. И это только 
«у нас», а вот в Саду имени 
Н. Э. Баумана, Измайловском 
и Гончаровском парках рабо-
тают студии сальсы, зумбы 
и спортивных и бальных тан-
цев. На занятиях научат попа-
дать в ритм, красиво двигать-
ся и при этом расслабляться, 
отработают сольные фрагмен-
ты, помогут слушать музыку 
и осваивать перемещения 
в парах. Бесплатные уроки 
сальсы дают педагоги Анна 
и Андрей Поляковы, призеры 
и победители турниров по 
спортивным бальным танцам 
с международной аккредита-

цией (на право выступления 
и преподавания) World Dance 
Council, Latin Program, катего-
рия professional.
Поскольку весна не за гора-
ми, уже сейчас можно зареги-
стрироваться на спортивные 
опен-эйр-тренировки. В чис-
ле самых популярных — 
клуб атлетики и закалива-
ния в парке «Фили», секция 
оздоровительной гимнастики 
в Гончаровском парке, стрет-
чинг и цигун в Бабушкин-
ском, Лианозовском, Измай-
ловском парках, Северном 
Тушине и «Дубках», дыхатель-
ная гимнастика в парке 
у Джамгаровского пруда, дет-
ский роллер-спорт на Ходын-
ском поле. Отличная идея для 

уставших от гари и шума ме-
гаполиса москвичей — отпра-
виться на прогулку по экотро-
пе. Они есть в Нескучном саду, 
на территории Воробьевых 
гор, в парках «Царицыно», 
«Кузьминки-Люблино». В «Ко-
ломенском» можно начать 
прогулку от Спасских ворот, 
затем отправиться к пруду 
«Блюдце» и дальше спустить-
ся в Голосов овраг. Две уни-
кальные экотропы проходят 
через Серебряный Бор — от 
озера Бездонного они ведут 
мимо пруда Копань и самого 
крупного в Москве тростни-
кового болота. Со смотровых 
площадок можно понаблю-
дать за водоплавающими пти-
цами, среди которых встреча-
ется редкая хохлатая чернеть, 
подняться на орнитологиче-
скую вышку, а если повезет, то 
и увидеть самого крупного 
дятла России — желну.

Не самокатом 
единым

СПОРТ

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Зимних видов спорта намного меньше, чем летних. 
Но и в них есть ярчайшие представители, на которых на-
до равняться. И интересных фильмов о них снято немало.

Встречи на Медео (1976)
В этой спортивной мелодраме на экране можно увидеть 
целую россыпь великих мастеров фигурного катания, та-
ких как Людмила Пахомова, Александр Горшков, Наталья 
Линичук, Геннадий Карпоносов, Станислав Жук, Елена 
Чайковская, Татьяна Тарасова, Алексей Мишин и других.

Миг удачи (1977)
Молодой журналист Федоров приезжает на горнолыжный 
курорт, где пытается разобраться в психологии спортсме-
нов. Главные роли исполняют популярные актеры Николай 
Караченцов, Борис Щербаков и известный журналист, по-
эт, легенда авторской песни Юрий Визбор.

Легенда № 17 (2012)
В сентябре 1972 года сборная СССР по хоккею со счетом 
7:3 обыграла в первом матче команду канадских профес-
сионалов. Одним из героев той суперсерии стал советский 
игрок под номером 17 Валерий Харламов. Фильм расска-
зывает о его короткой, но очень яркой жизни.

Если близко снега нет, 
мы готовим пушку
ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
В парках и на гор-
нолыжных скло-
нах не ждут мило-
стей от природы 
и «готовят» снег 
самостоятельно. 
Помогают в этом 
специальные 
пушки, снег из ко-
торых выходит 
даже лучше, чем 
можно подумать.

Резервуар для воды 
(водоем)
Необходим для забора во-
ды и подачи ее в систему 
пушки.

Система 
автоматизации
Представляет собой аппа-
ратно-программный ком-
плекс, предназначенный 
для контроля определен-
ных параметров работы.

Кожух 
снегогенератора
Внутри крепятся основные 
элементы и пластинки-
лопасти, которые спо-
собствуют лучшему пере-
мешиванию компонентов 
смеси вода-воздух.

Компрессор на шасси
Компактное оборудование 
для производства сжатого 
воздуха и последующей его 
подачи под давлением.

Водяные форсунки
Специальный инструмент, исполь-
зуемый для преобразования или 
рассеивания потока жидкости.

Система питания
Используется для обе-
спечения электропитания 
установки.

Компрессионная станция
Используется для подачи воды 
в форсунки снежной пушки.

Фильтрационная 
установка
Предназначена 
для очистки забираемой 
воды.

Принцип действия снежной пушки

Признайтесь, кто из нас 
с наступлением ано-
мальных морозов так не 
делал: брал кружку ки-

пятка, выходил на улицу — 
ну и «разбрасывал» капли во-
круг себя. Что происходило? 
Правильно! Вода тут же кра-
сиво замерзала, превращаясь 
в снежинки. А вы, сами того 
не подозревая, именно в этот 
момент работали снежной 
пушкой. 
Снег, который вы сотворили, 
и называют искусственным. 
И не потому, что он какой-то 
«пластмассовый» по своим 
свойствам, а просто потому, 
что сделала его не матушка-
природа. Вот такое «чудо» сей-
час и лежит на московских 
горнолыжных склонах, на го-
родских лыжных трассах 
и «чувствует» себя этой зимой 
очень даже неплохо. Причем 
обычный, буквально на днях 
выпавший снег ему нисколь-
ко не мешает. 
— Вообще, использование 
снежных пушек и искусствен-
ного снега — для всех вполне 
привычное дело, — рассказы-
вает руководитель службы 
инструкторов спортивного 
комплекса «Воробьевы горы» 
Сергей Сергеев. 
И дело даже не в том, что мы 
живем в эпоху глобального 
потепления, когда хорошая 
снежная погода порой бывает 
в большом дефиците, а в том, 
что это уже почти производ-
ственная необходимость. 
Снежные пушки «пылят» на 
всех известных горно-
лыжных курортах 
каждый год. И это 
здесь стало вполне 
обычным процессом. 
— В противном слу-
чае, сезон катания на 
горнолыжных склонах 
начинался бы гораздо 
позже, что влекло бы за 
собой неминуемые фи-
нансовые потери, — 
считает Сергей Серге-
ев. — Так что ждать настояще-
го природного снега в данном 
случае экономически невы-
годно. Он может выпасть 
в любой момент. И не факт, 
что это будут ноябрь или де-
кабрь. 
Не стоит забывать: вредит от-
сутствие устойчивого снеж-
ного покрова и профессио-
нальным «сезонным» спорт-
сменам, которые должны тре-
нироваться при любой 
возможности. А они ждать 
милостей от природы уж точ-
но не могут. Их календарь со-
ревнований расписан на се-
зон вперед. И никакой про-
фессиональный лыжник не 
согласится терпеть теплые 
капризы природы. 
— Используем пушки и мы на 
Воробьевых горах, сейчас уже 
во всю «пылим», — рассказы-
вает инструктор. 
Выглядит такое действо очень 
красиво, даже, можно сказать, 
завораживающе. На склонах 
устанавливают несколько 
электрических устройств, ко-
торые внешне напо-
минают нечто сред-
нее между свое-
образной пушкой 
и огромным феном. 
По специальным 
шлангам к ним по-
ступает вода, кото-
рая под давлением 
выбрасывается на 
горнолыжный склон или трас-
су. В «полете» она замерзает 
и ложится на землю, образо-
вывая большой сугроб. 
— После чего ратраки — это 
специальные машины на гу-
сеничном ходу — распределя-
ют эту снежную массу, делая 
место пригодным для ката-

ния, — рассказывает  Сергей 
Сергеев. 
Но и тут все не так просто. 
Подготовка склонов и трасс — 
дело совсем не легкое. «Напы-
лить» снега и раскатать его 
здесь недостаточно, нужно 

еще и правильно 
утрамбовать. 
— Где-то есть трас-
сы с ямами, где-то 
с выбоинами. И это 
нормально, рельеф 
не может быть иде-
альным. Но для ка-
тания, особенно 
скоростного, это 

очень опасно. Поэтому следу-
ющая главная задача — сде-
лать поверхность ровной. Хо-
тите, можете сравнить это 
с хлебом и подтаявшим мас-
лом, которое заполняет пу-
стоты, когда намазываешь 
его на булку, — подсказывает 
Сергей Сергеев. — Вот и здесь 

происходит примерно похо-
жий процесс. 
Кстати, в отличие от природ-
ного снега, выравнивать трас-
су с искусственным гораздо 
удобнее. Он не пушистый, 
а более пластичный, идеально 

подходящий для катания. 
Кроме того, повредить трассу 
из такого «материала» гораз-
до труднее. 
— А еще можно отметить, что 
он намного устойчивее к пе-
репадам температуры. В отли-
чие от обычного, остается 
в прекрасном состоянии при 
таких капризах погоды, — го-
ворит Сергей Сергеев. 
Секрет прочности прост: 
структура искусственного 
снега больше напоминает не 
пушистую снежинку, а не-
большой кристаллик, доста-
точно плотный по своей 
структуре. Это делает его бо-
лее устойчивым к потепле-
нию. Такого эффекта удается 
добиться благодаря тому, что 
искусственная снежинка «со-
зревает» намного быстрее, 
чем настоящая. 
Все это помогает полученно-
му снежному покрытию не 

таять вплоть до нуля градусов. 
Настоящий, к сожалению, на 
такое совсем не способен. 
Специалистам вообще легче 
работать с искусственным 
снегом. Например, если речь 
идет о горнолыжных курор-
тах, то при наличии хороших 
пушек и ровного склона без 
выбоин, сезон катания можно 
открыть за три дня. Если гово-
рить об обычных лыжных 
трассах, то они могут быть го-
товы к использованию еще 
быстрее. И специалистам под-

держивать на хорошем уров-
не их гораздо легче. 
Что еще интересно: произво-
дительность снежных пушек 
бывает разная. Она зависит от 
мощности самой «начинки» 
и может выдавать от 5 до 
100 кубометров снега в час. 
Поэтому без снега точно никто 
из спортсменов не останется. 
Так что пора отправляться на 
лыжную прогулку! Тем более 
что погода в последние дни 
начинает радовать жителей 
столицы приятными мороза-
ми. Одевайтесь теплее, смазы-
вайте лыжи —и вперед, поко-
рять столичные трассы и вер-
шины. Сезон уже подходит 
к концу. И надо еще успеть 
вдоволь накататься. Тем более 
что снежные пушки на сто-
личных трассах уже во всю 
«пылят». 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
НА УЛИЦЕ БЫЛ 
НЕБОЛЬШОЙ 
МОРОЗЕЦ. 
ТОГДА НИЧТО 
НЕ ПОМЕШАЕТ 
КАТАТЬСЯ 

С УДОВОЛЬСТВИЕМ

Снежную пушку можно исполь-
зовать только при определенной 
температуре. Идеальной счита-
ется 8–10 градусов ниже нуля. 
Чем теплее за окном, тем дольше 
установке придется работать. 

Кстати

Прежде чем отправить-
ся на полезную прогул-
ку, уточните режим ра-
боты следующих мест:
■ Битцевский лес;
■ Лужники;
■  Парк 850-летия 
Москвы;

■ Парк «Сокольники»;
■ Парк «Митино».

АДРЕСА ЛЫЖНЫХ 
ТРАСС, КОТОРЫЕ 
ПРОДОЛЖАЮТ 
ЖДАТЬ ГОСТЕЙ

На то, как «пылит» снежная пушка, можно смотреть долго. Явление это красивое. А получаемый искусственный снег не уступает по своим свойствам настоящему

зации
ет собой аппа-
раммный ком-
назначенный 
ля определен-
тров работы.

(водоем)
Необходим для забора во-
ды и подачи ее в систему 
пушки.
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Компрессор на шасси
Компактное оборудование 
для производства сжатого 
воздуха и последующей его 
подачи под давлением.

рассеивания потока жидкости.
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Не покупаются доброе имя, 
талант и любовь

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

Здоровый пофигизм, конеч-
но, имеет место быть. Но ино-
гда такая концепция заходит 
слишком далеко, и люди на-
чинают делать только то, что 
для них выгодно, не думая 
о последствиях. Представьте, 
если бы каждый думал лишь 
о своих интересах, считая, что 
он «пуп земли», — в мире не 
существовало бы взаимовы-
ручки, моральных норм. Ру-
ководствуясь такими принци-
пами, наша цивилизация до-
вольно скоро перестала бы 
существовать, ведь люди — 
существа социальные. Так что 
в глобальном плане человеку 
следует ставить обществен-
ное выше личного и рацио-
нально оценивать послед-
ствия своих действий. 

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР

Зацикливаться на себе нель-
зя, ведь мы все по сути своей 
люди, и если каждый будет 
ставить себя выше всех, от 
общения не останется и следа, 
гордость и так сейчас мешает 
извиняться, совершать пра-
вильные поступки и рацио-
нально мыслить. Но и пота-
кать всем вокруг тоже нераз-
умно, до хорошего точно не 
доведет, от личности, как и от 
самого человека, останется 
лишь мокрое место. Нужно 
искать золотую середину, 
знать себе цену, но при этом 
оставаться людьми и не де-
лать из себя не пойми что.

АНАСТАСИЯ
АБРАМОВА
ЮНКОР

Ставить личные интересы вы-
ше общественных имеет свои 
преимущества и недостатки. 
С одной стороны, забота о себе 
и своих потребностях важна 
для физического и эмоцио-
нального благополучия. Когда 
человек удовлетворен и здо-
ров, он может в большей степе-
ни вносить позитив.
С другой стороны, чрезмер-
ный эгоизм и игнорирование 
общественных интересов мо-
гут привести к ухудшению со-
циальных связей и потере со-
лидарности. Если люди заци-
клены только на себе, это мо-
жет создавать проблемы для 
сообщества, такие, как, напри-
мер, снижение уровня взаимо-
помощи и поддержки в труд-
ные времена. Оптимальный 
подход заключается в нахож-
дении баланса. Эмпатия и со-
трудничество помогают соз-
дать устойчивое общество, где 
каждый получает поддержку 
и уважение. В конечном итоге 
совместная работа и активное 
участие в жизни сообщества 
не только обогащают личную 
жизнь, но и делают окружаю-
щий мир лучше. 

СНЕЖАННА 
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР

Если брать, что лучше именно 
для отдельного человека, то 
первенство личного мнения, 
без сомнения, выигрывает. 
Потому что когда что-то дела-
ется в угоду другим, очень ча-
сто это происходит одновре-
менно в ущерб себе. Это не-
правильно. Ведь так можно 
и свою жизнь разменять.
Если рассматривать этот во-
прос в рамках общества в це-
лом, то лучше, конечно, об-
ратный вариант, потому что 
все наше общество до сих пор 
существует только благодаря 
взаимопомощи. 

АЛИСА
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР

В последние годы наблюдает-
ся тенденция, когда индиви-
дуальные интересы оказыва-
ются на первом месте. Люди 
стремятся к самореализации, 
что, безусловно, важно. Одна-
ко зацикливание на себе мо-
жет привести к негативным 
последствиям для общества. 
Эго разрушает социальные 

связи. Совместные усилия 
и взаимопомощь — основа 
для построения успешного 
общества. Тем не менее лич-
ные достижения тоже важны. 
Найти баланс между соб-
ственными целями и обще-
ственными обязанностями 
очень важно. Наша жизнь ста-
новится более полноценной, 
когда мы соединяем свои ам-
биции с желанием помочь 
другим.

ИВАН
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР

По своей природе человек эго-
ист. Это заложено в наших ин-
стинктах. Тем не менее мы 
часто слышим о людях, кото-
рые готовы рискнуть не про-
сто каким-то личным благом, 
но жизнью ради другого че-
ловека. Такое противоречие 
преодолевается только вну-
тренним рациональным уси-
лием. Человек побеждает ин-
стинкт и работает на общее 
благо, не думая о личной вы-
годе. Но здесь есть опасность 
потерять себя и свои интере-
сы в пучине общественных за-
дач. Постоянные жертвы ради 
«чего-то большего, чем я», 
распыление на тысячу и один 
проект приведут разве что 
к тотальному выгоранию. По-
рой нужно думать и о себе. 
Это называют здоровым эго-
измом. Но и увлекаться им не 
стоит. Многие из нас хотя бы 
раз наверняка встречали че-
ловека, слишком сконцентри-
рованного на собственном 
«я», который ни во что не ста-
вит чужой труд и достижения. 
Такие люди не могут не раз-
дражать. Так что наша задача 
держать равновесие на не-
большой площадке между 
эгоизмом и альтруизмом 
и прислушиваться к мнению 
окружающих, которые обяза-
тельно подскажут, если что-то 
вдруг перевесит.

АЛЕКСАНДРА 
СТРОКИНА
ШКОЛА № 192

Я думаю, что нет ничего важ-
нее человеческой свободы. 
В наше время людям проще 
выразить свою точку зрения, 
подобрать занятие и одежду по 
вкусу. Выбор каждого челове-
ка уникален, но все же нельзя 
ставить свое личное мнение 
выше общественного. Инди-
видуальность и самовыраже-
ние — это неплохо. Плохо — 
когда человек берет топор 
и идет решать проблемы по-

добно Раскольникову. Разуме-
ется, нельзя всегда жертвовать 
собой ради других, но и други-
ми людьми жертвовать мы не 
имеем права. Каждый должен 
осознать, что он не один чего-
то хочет и ждет. Без других лю-
дей наше «я» не имеет смысла, 
ведь оно исходит из окруже-
ния. Необходим баланс, при 
котором человек сможет жить 
в свое удовольствие, не отделя-
ясь от общества.

ПОЛИНА
КИСЛЫХ
ЮНКОР 

Это очень индивидуальный 
вопрос. Что я думаю по этому 
поводу? Предположим, в шко-
ле двух детей принудительно 
попросят организовать вы-
ступление на мероприятии. 
Один из них, скорее всего, со-
гласится помочь, несмотря на 
то, что у него много других 
дел, которые могут быть 
и важнее. Другой же откажет-
ся, объяснив свою позицию. 
В чем тогда заключается итог? 
Ребенок, согласившийся по-
мочь, сможет заработать хо-
рошую репутацию и, несо-
мненно, получит новый опыт, 
однако его неспособностью 
отстоять собственные грани-
цы смогут воспользоваться 
люди в дальнейшем. С другим 
школьником так не получит-
ся, ведь он научился ставить 
личные границы и отстаивать 
свое мнение. Поэтому раз-
мышлять на тему «правильно 
или неправильно» предстоит 
каждому из нас. 

СОФЬЯ 
БРЮХАНЦЕВА
ЮНКОР 

Человеку нужен человек
В переводе с латинского языка 
слово «эго» означает «я», во-
прос о личном и обществен-
ном можно назвать вечным 
наравне с конфликтом поко-
лений. Попробую порассуж-
дать на эту тему, избегая край-
ностей. Устойчивость и зре-
лость личности определяется 
широтой мировоззрения, гиб-
костью мышления, стремле-
нием к развитию. Без этих ка-
честв человек более подвер-
жен превратностям жизни, 
подстерегающим его. Лично-
стью можно стать, соответ-
ственно, для этого необходи-
мо приложить собственные 
усилия. Предлагаю вспом-
нить, например, «Нагорную 
проповедь» (собрание изрече-
ний Иисуса Христа). Одними 
из ее главных заповедей явля-
ются помощь окружающим, 
щедрость, честность и откры-
тость к миру. Следовать ли 
этим истинам — личное дело, 
но не забывайте, что каждый 
способен к воспитанию луч-
ших качеств в себе. На мой 
взгляд, люди — носители му-
дрости, знаний, наши «путе-
водители». Для всех соотно-
шение личного и обществен-
ного разное. Во многом обще-
ство — лакмусовая бумажка 
на твою адекватность, без ко-
торой ты не можешь понять, 
в правильном ли направле-
нии движешься, но не факт, 
что всеобщее одобрение рав-
но гарантии правильности 
твоего пути. 

АЛЕКСАНДРА 
КРАВЧЕНКО
ЮНКОР 

В последнее время многие 
концентрируются на индиви-
дуализации. Саморазвитие, 
самореализация, самооценка, 
любовь к себе — все информа-
ционное пространство словно 
кричит о важности личного 
в противовес общественному. 
Но я не могу согласиться с та-
ким подходом. Мне кажется, 
что человек рожден для того, 
чтобы жить в обществе, под-
держивать свое окружение 
и получать ответную под-
держку. В «индивидуальном» 
и «общественном» не должно 
быть конфликта, а любая «за-
цикленность» отрезает от че-
ловека многие возможности. 
Кажется важным не противо-
поставлять эти понятия, 
а признать, что они взаимос-

вязаны: развивая 
себя, мы влияем на 
наше окружение 
и общество, а оно 
оказывает воздей-
ствие на нас. Лю-
ди — социальные 

существа, если бы в процессе 
эволюции мы концентриро-
вались только на себе, выжи-
вание стало бы невозмож-
ным. При этом нельзя не заме-
тить, что из-за высокого тем-
па жизни и информационной 
перегрузки современному че-
ловеку приходится добро-
вольно от чего-то отказывать-
ся. Однако, мне кажется, изо-
ляция от общества и его инте-
ресов — не та жертва, которую 
можно приносить ради своего 
успеха.

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ЮНКОР

Раньше общественное стояло 
выше личного из-за того, что 
иначе было не выжить. Ком-
муне легче прокормиться, 
чем отдельному человеку. Это 
сохранялось вплоть до XXI ве-
ка, когда появились возмож-
ности для отдельного разви-
тия. Так нужда в совместном 
развитии канула в Лету. Я ду-
маю, что старшее поколение 
привыкло жить общностью, 
а для более юного населения 
это привычный порядок ве-
щей. Я отношусь к этой тен-
денции как к тому, что 
в какой-то момент должно бы-
ло произойти, но идея эта од-
новременно пугает и восхи-
щает меня. С одной стороны, 
в обществе «эгоистов» с мень-
шей вероятностью можно 
прийти к компромиссу, но 
с другой — часто он и не ну-
жен, поскольку конфликты 
возникают реже.

Известный журналист, поэт и классик жанра авторской песни Юрий Визбор в одной из своих песен 
посетовал на то, что все «теперь толкуют о деньгах», забыв при этом обо всех остальных, не менее 
важных вещах и понятиях. А что думают по этому поводу юнкоры студии «Новый фейерверк»?

ВОПРОС РЕБРОМ

Студенты пообщались 
с Николаем Валуевым

Вэтот раз отряд студен-
тов-спасателей отпра-
вился, как обычно, на 
задание, но не кому-то 

на помощь, а на познаватель-
ную экскурсию по Государ-
ственной думе. Было очень 
интересно самим изнутри 
увидеть, как работает один из 

высших органов представи-
тельной и законодательной 
власти России. И с первых же 
шагов нас ждала неожидан-
ная встреча. Первым, кого мы 
увидели, переступив порог, 
стал легендарный боксер-тя-
желовес, а ныне — депутат Го-
сударственной думы РФ Ни-
колай Васильевич Валуев. 
— Вы откуда к нам приеха-
ли? — обратился к нам с улыб-
кой легенда спор-
та. — А то сюда 
стремятся попасть 
на экскурсию люди 
со всех уголков 
страны. 
— Из Москвы, — не-
стройным «хором» 
сказали мы. И спро-
сили разрешения 
сфотографироваться вместе. 
Николай Васильевич охотно 
согласился. А потом поспешил 
по своим государственным 
делам. Мы же двинулись даль-

ше по красным ковровым до-
рожкам, которые помнят ша-
ги многих выдающихся лич-
ностей. Наш путь лежал к сво-
еобразному историческому 
музею. Экскурсовод — со-
трудник аппарата одной из 
думских фракций Анастасия 
Бойченко — рассказала исто-
рию создания Госдумы. А по-
том продемонстрировала, как 
действует аппаратура для ра-

боты депутатов во 
время пленарных 
заседаний, и пока-
зала нам фотогра-
фии, награды и дру-
гие экспонаты.  
Затем нас повели по 
этажам, которые за-
нимают депутаты 
тех или иных поли-

тических партий страны. Пер-
вым на очереди был этаж, на 
котором разместились каби-
неты народных избранников 
из партии «Справедливая Рос-

сия — за Родину». Нам разре-
шили пройтись и осмотреть 
их зал заседаний. Выше по 
лестнице расположилась са-
мая многочисленная пар-
тия — «Единая Россия», зани-
мающая целых четыре этажа. 
На стенах гостевого холла — 
фото с разных выступлений 
Владимира Владимировича 
Путина и Дмитрия Анатолье-
вича Медведева. 
На этаже партии «Новые лю-
ди» шло рабочее заседание 
депутатов. Далее расположил-
ся этаж партии КПРФ. Здесь 
нас более всего впечатлил ро-

яль красного цвета, стоящий 
в одном из холлов. И наконец, 
на самый верхний, 10-й этаж 
«поднялась» партия ЛДПР. 
— Мы впервые своими глаза-
ми, а не по телевизору увиде-
ли интерьеры, людей, кото-
рые тут работают,— поделил-
ся своими впечатлениями 
Александр Степанов. — Прой-
тись по этим коридорам, по 
этим кабинетам, узнать под-
робности работы депутатов 
не только интересно, но 
и очень волнительно. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, юнкор
edupressa@vm.ru

СОБЫТИЕ Участ-
ники Обществен-
ного студенческо-
го пожарно-спа-
сательного отря-
да «ФЕНИКС» 
побывали на экс-
курсии в Госдуме 
РФ. К ним присое-
динился и юнкор 
«ПВО».

18 февраля. Депутаты Государственной думы РФ Николай Валуев (в центре) и Никита Румянцев (справа от него) стали первыми, кого увидели юные спасатели, зайдя 
в историческое здание парламента. Легенда отечественного спорта тепло приветствовал ребят и согласился запечатлеть этот памятный момент

Участники игры разгадали зашифрованные письма 

Сценой для балета-сказки стал киноэкран

В Музее Победы прошла 
историко-патриотиче-
ская туристско-краевед-
ческая игра «Гвардия 

России». В этом году она была 
посвящена 80-летию Победы 
нашей страны в Великой Оте-
чественной войне. 
— Участвовать в этом меро-
приятии могут все желаю-
щие, — рассказала представи-
тель Московского центра эко-
логии, краеведения и туриз-
ма, одного из организаторов 
мероприятия, Альбина Федо-
сеева. — Группы школьников, 
студенты, активисты «Движе-
ния Первых» и юные исследо-
ватели из проекта «Юный по-
лярник», многие приходят се-
мьями. Командам надо пока-
зать свои знания в истории, 
туризме и краеведении.
Участникам предстояло прой-
ти несколько этапов, на каж-
дом из которых их ждали раз-
личные испытания. Ребята 
разгадывали шифры, решали 

тематические головоломки, 
искали фототочки. На этапе 
«Задымление» надо было най-
ти определенные артефакты 
в противогазе в задымленной 

комнате. На другом команд-
ном испытании все дружно 
старались построить мост. 
Также предстояло пройти эта-
пы «Чеканка монет», «Разми-

нирование». Также  участни-
ки должны были преодолеть 
туристские дистанции. 
— Мы проходим игру вместе 
с моей одноклассницей, — 
рассказала участница игры 
Виктория Свидлова. — Зада-
ния интересные. Мы оказа-
лись подготовлен-
ными, и все идет 
хорошо. Мы не 
только используем 
наши знания, но 
и получаем новые. 
В этом году игра 
состоялась уже в 31-й раз. За 
это время в ней участвовали 
более 50 тысяч человек. Се-
годня игра считается одним 
из значимых мероприятий 
Департамента образования 
и науки города Москвы. 
В этом году она объединила 
более 250 команд. На протя-
жении всего существования 
менялись места проведения 
«Гвардии России», ее темати-
ка, содержание и порядок про-

хождения этапов, оставалась 
неизменной возможность уз-
нать свою страну еще лучше. 
Каждый год организаторы 
придумывают новые ориги-
нальные задания. 
— «Гвардия России» включает 
в себя изучение богатого ма-

териала по истории нашего 
государства в интересной до-
ступной форме, — утвержда-
ет Альбина Федосеева. — 
И немаловажно желание са-
мих участников испытать се-
бя, преодолеть трудности 
и дойти до победы. Да и сорев-
новательная составляющая 
всегда была наиболее привле-
кательной частью игры. 
МАРИЯ МИШИНА, юнкор
edupressa@vm.ru

Московский академиче-
ский Музыкальный 
театр им. К. С. Станис-
лавского и В. И. Неми-

ровича-Данченко представил 
широкой аудитории балет-
сказку «Снежная королева». 
Режиссером киноверсии вы-
ступил Валерий Спирин, 
а главные партии исполнили 
Иннокентий Юлдашев (Кай), 
Елена Соломянко (Герда), На-
талья Сомова (Снежная коро-
лева) и Артур Мкртчян (Благо-
родный северный олень).

Постановка художественного 
руководителя труппы Макси-
ма Севагина отличается со-
временной академической 
хореографией, яркими костю-
мами. Неизменными остают-
ся атмосфера настоящей зим-

ней сказки и невероятная му-
зыка Чайковского.
По словам режиссера-поста-
новщика киноверсии спекта-
кля Валерия Спирина, кино 
и театр имеют разную жанро-
вую специфику, средства и ме-
тоды работы. 
— Мы работаем более широ-
кими мазками, — говорит 
он. — Кино позволяет нахо-
диться ближе к танцовщикам, 
а камера подчеркивает нюан-
сы, которые не всегда замет-
ны в зрительном зале. 

На премьере тан-
цоры, исполняю-
щие главные роли, 
отходили от крас-
ной дорожки, что-
бы поздороваться 
с коллегами из кор-

дебалета, художественный 
руководитель труппы разда-
вал автографы, а гости рас-
сматривали представленные 
в зале сценические костюмы. 
По словам Иннокентия Юлда-
шева, исполнителя роли Кая, 

именно «детские» роли требу-
ют особого подхода. 
Его поддержала коллега по 
сцене и спутница по жизни ба-
лерина Елена Соломянко, ис-
полняющая роль Герды. 
— Очень важно сохранить ба-
ланс во всем, — отметила 
она. — Спектакль насыщен 

технически, много сложных 
элементов, но мы должны со-
хранять легкость и детскую 
непосредственность.
И артистам удалось справить-
ся с этой задачей. Сказка по-
гружает зрителей в чарую-
щую историю о надежде, вере 
и дружбе. «Снежная короле-

ва» — яркий и зрелищный ба-
лет, который заинтересует не 
только детей, но и взрослых. 
А возможность увидеть его на 
киноэкране позволяет погру-
зиться в мир искусства каждо-
му желающему.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО, юнкор
edupressa@vm.ru

15 февраля. Волонтер Лилия Воробьева (слева) объясняет игрокам 
условия прохождения очередного этапа

27 января. Артур Мкртчян, Дина Левин, Максим Севагин, Елена Соломянко, Иннокентий Юлдашев (слева 
направо) на премьере «Снежной королевы». Фото: Александра Кравченко

УЧАСТНИКАМ 
СТУДЕНЧЕСКОГО 
ОТРЯДА УДАЛОСЬ 
ВСТРЕТИТЬСЯ, 
ПООБЩАТЬСЯ 
И СДЕЛАТЬ 
ФОТОГРАФИИ 
С ДЕПУТАТАМИ

ПАМЯТЬ

КУЛЬТУРА

Государственная дума Федерального собрания РФ — од-
на из палат российского парламента, состоящая из 450 де-
путатов, избираемых сроком на 5 лет. Госдума восьмого 
созыва была избрана 19 сентября 2021 года.
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21 февраля. Учащиеся школы № 1415 «Останкино» 
Николь Ларчева (слева) и Эвелина Жирякова упаковывают 
вещи для бойцов

21 февраля. Церемония вручения правительственных наград России бойцам отряда специального 
назначения «БАРС-11» на Запорожском направлении. За героизм, проявленный в ходе 
спецоперации, солдаты получили ордена Мужества, медали «За отвагу», «За заслуги перед 
Отечеством» и «За храбрость».

ФОТОФАКТ
Противник несет потери
За прошлые сутки украин-
ская армия потеряла сотни 
боевиков в зоне ответствен-
ности Центральной группи-
ровки РФ. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России.
— Противник потерял 
до 365 военнослужащих, 
боевую машину пехоты, 
2 боевые бронированные 
машины «Козак», 5 автомо-
билей и 3 артиллерийских 
орудия, — отметили в ве-
домстве.
■
Даем отпор
Группировка войск «Север» 
в Курской области за про-
шлые сутки отразила четыре 
контратаки ВСУ. Об этом 
рассказали в Минобороны. 
Кроме того, Российская ар-

мия ударила по 12 украин-
ским бригадам двух полков 
в районах шести населенных 
пунктов региона. 
■
Расширяем границы 
контроля
По информации Миноборо-
ны РФ, Вооруженные силы 
России освободили два на-
селенных пункта Донецкой 
Народной Республики. 
— В результате решитель-
ных наступательных дей-
ствий подразделения Юж-
ной группировки войск ос-
вободили населенный пункт 
Улаклы Донецкой Народной 
Республики, — сообщили 
в Минобороны. — Подраз-
деления группировки войск 
«Центр» завершили осво-
бождение населенного пун-
кта Новоандреевка Донец-

кой Народной Республики.
Министр обороны РФ Ан-
дрей Белоусов поблагода-
рил российских бойцов 
за освобождение Улаклы.
■
Сорвал вражеские 
планы
В Минобороны РФ рассказа-
ли о подвиге рядового Ярос-
лава Сотникова, который со-
рвал диверсию, готовящую-
ся врагом. В зоне спецопера-
ции он действовал в составе 
подразделения российских 
мотострелков. Сотников с по-
мощью БПЛА обнаружил пе-
ремещение боевой техники 
ВСУ в направлении позиций 
наших войск. Рядовой пере-
дал координаты нахождения 
противника. После занялся 
корректировкой огня рос-
сийских артиллеристов. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИОсудили диверсанта, который 
поджег релейный шкаф
Московский областной суд 
признал жителя Подольска 
виновным по делу о госизме-
не и диверсии по заданию 
украинских спецслужб. 

По информации следствия, 
23-летний Роман Болдырев на 
протяжении нескольких не-
дель общался и обменивался 
фотографиями с гражданкой 
Украины, с которой познако-
мился через чат-бот.
— В начале февраля 2024 года 
через аккаунт девушки с рос-
сиянином на связь вышел 
мужчина, представившийся 
сотрудником ГУР МО Украи-
ны, и, угрожая физической 
расправой, а также обнародо-
ванием его личной переписки 
интимного характера, потре-
бовал совершить диверсию на 
объекте транспортной инфра-
структуры Московского реги-

она, — заявили в пресс-
службе Управления ФСБ по 
городу Москве и Московской 
области. 
В соответствии с указаниями 
украинских спецслужб Бол-
дырев поджег релейный шкаф 
на перегоне Подольск — Грив-
но Курского направления же-
лезной дороги. Действия Бол-
дырева были квалифицирова-
ны как преступление против 
безопасности РФ по статье 
«Государственная измена 
и диверсия». По итогам след-
ствия Московский областной 
суд назначил Роману Болды-
реву наказание в виде 15 лет 
лишения свободы: три года 
мужчина проведет в тюрьме, 
а оставшуюся часть срока — 
в исправительной колонии 
строгого режима.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Проект посвятили людям, 
восстанавливающим свой край
В Луганской Народной Ре-
спублике запустили новый 
проект «Летопись Донбас-
са». Он посвящен людям, 
восстанавливающим свой 
край. «ВМ» поговорила 
с одним из участников.

Глава ЛНР Леонид Пасечник 
отметил, что «Летопись Дон-
басса» посвящена людям, вос-
станавливающим свой край 
вопреки всем трудностям 
и невзгодам, их поступкам, 
достижениям, ожиданиям 
и мечтам.
— Радует, что эта инициати-
ва идет от простых людей. 
Знаю, что ее поддержал и ряд 
российских сенаторов. При-
зываю всех присоединить-
ся к этому интересному про-

екту и поделиться своей ис-
торией по ссылке. Давайте 
все вместе напишем прав-
дивую летопись Донбасса. 
Нам есть о чем рассказать 
и кем гордиться, — отметил 
Пасечник. 
Участником «Летописи Дон-
басса» станет Луганский крае-
ведческий музей. Его дирек-
тор Артем Рубченко рассказы-
вает, что сейчас важно инте-
ресоваться историей края 
и страны.
— Без своего прошлого мы ни-
когда не сможем понять, что 
будет в настоящем. Я думаю, 
что наш музей может стать од-
ной из площадок для проекта. 
Пока я принял участие как 
один из героев, — рассказыва-
ет Рубченко.

Рубченко стал частью проекта 
«Летопись Донбасса» не слу-
чайно: в 2022 году он вместе 
с коллегами отправился в зону 
боевых действий. Находясь 
в эпицентре событий, он обна-
ружил немало артефактов, 
связанных с историей ЛНР.
— Для нашего музея очень 
важно сохранить историю для 
своих потомков, чтобы никто 
не смог ее переписать. Среди 
экспонатов можно найти 
куртку Алексея Карякина, ко-
торый участвовал в штурме 
здания СБУ Луганска в 2014 
году. На стендах можно найти 
материалы по проведению ре-
ферендума, — отметил Артем 
Рубченко.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В пятницу, 21 февраля, пред-
ставители ДОСААФ и Роспат-
риотцентра отправили ма-
шину с гуманитарной помо-
щью для наших бойцов 
на передовую.

Продукты, экипировку, меди-
каменты, средства личной ги-
гиены, а также беспилотные 
летательные аппараты и мно-
гое другое было отправлено 
в зону проведения спецопера-
ции. Сбор гумпомощи был ор-
ганизован в преддверии 
празднования Дня защитника 
Отечества. К акции подклю-
чились сотни москвичей. Кро-
ме необходимых в бою и по-
вседневной жизни вещей бой-
цам передадут письма от сто-
личных школьников. 
— Мы отправимся к линии 
фронта с гуманитарной помо-
щью для участников спецопе-

рации. Этот груз был собран 
благодаря нашим неравно-
душным друзьям и партне-
рам, а также жителям столи-
цы, — рассказывает руково-
дитель Роспатриотцентра 
Елена Беликова. — Ну и ко-
нечно, это детские письма. 
И мы точно знаем, что теплота 
детских сердец и эти строчки 
обязательно согреют наших 
ребят, которые ежедневно за-
щищают страну от нападок 
врага.
Участие в сборе гуманитар-
ной помощи также приняли 
ученики столичной школы 
№ 1415 «Останкино». Школь-
ницы Николь Ларчева из 10-го 
класса и Эвелина Жирякова 
из 8-го класса регулярно зани-
маются организацией сбора 
необходимых вещей для 
участников спецоперации, 
а также помогают волонте-

рам, которые чистят пляжи 
Анапы от разлива мазута. 
— Уже около двух лет мы зани-
маемся добровольческой дея-
тельностью. К благому труду 
нас наставили родители и на-
ши преподаватели, — говорит 
Николь Ларчева. — У нас 
в школе часто проходят акции 
волонтерства. Пару недель 
назад как раз проводилась от-
правка нужных для спасения 
пострадавших птиц вещей. 
Сейчас мы еще продолжаем 
собирать гуманитарную по-
мощь для ребят с передовой.
После передачи гумпомощи 
представители Роспатриот-
центра планируют провести 
встречу с представителями 
молодежных объединений, 
патриотических организаций 
Донбасса.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Теплота детских сердец согреет героев за «ленточкой»

Блок демократов и социалистов 
сохраняет лидерство

Америка хочет получить 
от Украины еще и нефть

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших корреспондентов и обозревателей.

Вчера в Германии прошли 
досрочные парламентские 
выборы. За победу в голосо-
вании боролись представи-
тели шести политических 
партий и альянсов. 

В этот список вошли: Социал-
демократическая партия Гер-
мании во главе с действую-
щим канцлером Олафом 
Шольцем, блок ХДС/ХСС 
(Христианско-демократиче-
ский союз Германии и Хри-
стианско-социальный союз 
в Баварии) с его лидером Фри-
дрихом Мерцем, Союз Сары 
Вагенкнехт, «Зеленые» во гла-
ве с Робертом Хабеком, «Аль-
тернатива для Германии» с ее 
лидером Алис Вайдель, а так-
же Свободная демократиче-
ская партия во главе с Кристи-
аном Линднером. 
 — В германской политике две 
политические силы, во мно-
гом новые для современного 

общества. Они идут вразрез 
с прежними представлениями 
избирателей и циклами во 
власти. Движение Сары Ва-
генкнехт выступает за мир без 
войны, за то, чтобы Германии 
не было плохо и чтобы ее не 
унижали, — отметил полито-
лог, директор Института но-
вого общества Василий Кол-
ташов.
Он дополнил, что основная 
интрига выборов заключа-
лась в том, сумеет ли партия 
«Альтернатива для Германии» 
занять лидирующие позиции 
и создать предпосылки для 
участия в формировании но-
вого правительства. 
Опросы, которые проводи-
лись среди населения, пока-
зывали, что граждане страны 
ведут себя классическим об-
разом. В последнее время вы-
рос рейтинг партии Христи-
анско-демократический союз 
Германии.

— Это происходит потому, что 
при них был газ, а также со-
вершенно другой уровень 
цен. Многие германцы дума-
ют, что это будет отличной за-
меной бывшего правитель-
ства, — отметил Колташов.
По его словам, рассчитывать 
на то, что к власти придут «Зе-
леные», совсем не стоит, так 
как за них будет отдано наи-
меньшее количество голосов.
При этом региональные из-
биркомы сообщили, что в пер-
вые два часа выборов наблю-
далась более низкая явка по 
сравнению с голосованием 
2021 года. 
На момент подписания номе-
ра иностранные СМИ сообща-
ли, что, по опросам населе-
ния, партия АдГ получает 
20 процентов голосов, но блок 
ХДС/ХСС сохраняет лидер-
ство с 30 процентами. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Президент США Дональд 
Трам заявил, что собирается 
потребовать от Украины 
не только редкоземельные 
минералы, но и нефть, а также 
«все, что сможет получить». 

По словам Дональда Трампа, 
у Евросоюза есть возможность 
вернуть переданные Киеву 
средства, а у США — нет. Реше-
ние проблемы Трамп видит 
в компенсации потраченных 
денег полезными ископаемы-
ми. С середины февраля США 
добиваются подписания дого-
вора с Украиной, согласно ко-
торому Вашингтон должен 
получить возможность разра-
батывать месторождения ред-
коземельных металлов на 
украинской территории.
— Конфликт на Украине не 
был в планах первого прези-
дентства Трампа. Он достался 
ему «по наследству» от адми-
нистрации Байдена. Трамп 
видит риски этого конфликта 

для экономики своей страны 
и пытается всеми силами най-
ти возможность для диало-
га, — отметил политолог Петр 
Колчин.
На данный момент соглаше-
ние остается неподписанным. 
В настоящий момент Киев 
и Вашингтон продолжают пе-
реговоры, обсуждая условия 
и детали предполагаемой 
сделки. 
— Я на связи и с президентом 
Украины, и с главой России. 
Пытаюсь вернуть деньги или 
обеспечить их сохранность. 
Именно поэтому мы просим 
редкоземельные материалы 
и все, что можем получить, — 
заявил Трамп.
Стороны стремятся найти 
компромисс, удовлетворяю-
щий интересы обеих стран.
— Несмотря на то, что преды-
дущее соглашение не было до-
стигнуто, Трамп начал искать 
другие, «более жесткие сцена-
рии» выхода из ситуации. 

К примеру, он уже сейчас по-
степенно отказывается помо-
гать Украине с вооружением 
и денежными средствами. 
Трамп намерен добиться ком-
пенсации. Его цели в большин-
стве своем материалистичны, 
и Белый дом пытается извлечь 
для себя максимальную выго-
ду, — дополнил Колчин.
Если Киев продолжит откло-
нять предложения, президент 
США намекнул на неблаго-
приятные результаты, не рас-
крывая их деталей. Высокопо-
ставленные американские 
должностные лица выразили 
недовольство излишне неза-
висимой риторикой Зеленско-
го, предупредив о возможных 
последствиях. Ранее Трамп за-
явил, что Зеленский не знает, 
куда пропала половина выде-
ленной США помощи, а каж-
дый город на Украине напоми-
нает площадку для сноса.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Н А ВЕСЬ МИР

21 февраля. Командир танка лейтенант с позывным «Масленок» (слева) и его отец — наводчик того же экипажа с позывным «Предок» воюют вместе в составе танкового 
батальона 39-й отдельной гвардейской мотострелковой бригады группы войск «Юг». ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

Встречаемся с «Предком» 
и «Масленком» (это позывные 
отца и сына) в одном из тыло-
вых районов ДНР, куда их 
часть прибыла на отдых. Мо-
гучий двигатель Т-80БВМ ре-
вет, как турбина взлетающего 
авиалайнера. Однако огром-
ная машина трогается с места 
легко, разворачивается и с хо-
ду бьет по мишени — старой 
ржавой «мотолыге» (броне-
транспортеру МТ-ЛБ), стоя-

щей в дальнем конце полиго-
на за несколько сотен метров 
от танка. Облако черного ды-
ма окутывает мишень, потом 
еще одну! Цель поражена 
дважды.
Как это не удивительно, но 
«Масленок» — командир, не-
давно получивший свой пер-
вый танковый взвод и первые 
лейтенантские звезды на по-
гоны. А его отец, «Предок», 
служит наводчиком. Бывали 

они вместе в серьезных боях 
и даже горели в танке. 
— Несмотря на то что мы се-
мья, в бою мы все выполняем 
определенные функции и до-
стигаем поставленных задач. 
Сам я в 18 лет ушел в армию, 
«срочку» служил танкистом — 
механиком-водителем, — го-
ворит «Масленок». — Потом 
подписал контракт, вырос до 
командира танка. В этой долж-
ности участвовал в боях, горел 
в машине, был дважды ра-
нен — получил ожог, а потом 
осколок в руку. Ну и в итоге 
мне предложили стать коман-
диром взвода и офицером, 
я прошел курсы и недавно по-
лучил новое звание — лейте-
нант. Поначалу, конечно, тя-
жело было командовать людь-
ми в два раза старше себя. По-
том ничего, привык. 
Офицер вспоминает, что, ког-
да началась СВО, он вызвался 
добровольно и уже в марте 
2022 года прибыл на террито-
рию Донецкой Народной Ре-
спублики. Тогда же он полу-
чил и первый боевой опыт. 
— Командир выстроил нас 
и сказал: «Кто не хочет ехать — 

выйдите из строя». Могу ска-
зать, что шаг вперед сделали 
очень немногие, — говорит 
«Масленок». — Родные ничего 
не знали — я им позвонил 
и сказал, когда был уже здесь. 
Сначала пришлось выслушать 
разное, конечно. А потом отец 
остыл и сказал: «Ты мужчина, 
это твое решение». А после мо-
его первого отпуска решил 
приехать к нам в часть и за-
ключить контракт. Думаю, он 
хотел и себя проверить, и за 
мной немного присматри-
вать. Можно сказать, понем-
ногу воспитываем с ним друг 
друга.
После СВО «Масленок» плани-
рует и дальше служить в ар-
мии, а также получить высшее 
образование. Уверен, что 
в службе нашел призвание.
— Я сначала не знал, что сын 
на СВО. Когда выяснилось, ко-
нечно, переживал. А потом 
сын приехал в отпуск, я пого-
ворил с ним и тоже подписал 
контракт, — объясняет «Пре-
док». — У меня в семье все во-
енные: и мать, и отец, и братья 
с сестрами. Я один был граж-
данским. Так что, можно ска-

зать, продолжил нашу дина-
стию. И деды воевали в Вели-
кую Отечественную. А мы 
продолжаем их дело. 
По словам «Предка», когда уз-
нал, что сын на СВО, сначала 
переживал, а потом успокоил-
ся, ведь защищать свою Роди-
ну — долг каждого мужчины. 
— Выполняю приказы сына — 
он же командир, а я один из 
его бойцов, — уверяет отец 
офицера. — И мы вместе вы-
полняем боевые задачи. Всег-
да рядом. Я очень горжусь, что 
мой сын стал офицером. 
И мать, и братья с сестрами то-
же гордятся.
По окончании СВО «Предок» 
планирует вернуться домой — 
к жене и двум младшим детям, 
по которым, как он признался, 
чуть поколебавшись, очень 
скучает. И снова, как и заведе-
но в Новой Москве, занимать-
ся подсобным хозяйством, 
охотиться и рыбачить. 
А пока, чтобы быстрее насту-
пил мир, отца и сына ждет не-
простая боевая работа. Со-
всем скоро они снова вернутся 
на передовую, чтобы вместе 
бить врага. 

Отец и сын из Новой 
Москвы вместе бьют врага

Наш специальный корреспондент 
Алексей Зернаков встретился с отцом 
и сыном, которые воюют вместе в од-
ном танковом экипаже. Оба родом 
из небольшой деревни в Приморском 
крае под названием Новая Москва.

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
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Ближневосточные корты 
покорились россиянам

Назначен новый главный тренер 
сборной страны

Волонтеры расскажут о героях, 
чьи имена носят улицы города

Сразу два российских спорт-
смена — Мирра Андреева 
и Андрей Рублев — выигра-
ли престижные теннисные 
турниры, которые проводи-
лись на Ближнем Востоке. 

17-летняя Мирра Андреева 
стала триумфатором турнира 
WTA 1000 в Дубае. Этот тур-
нир Женской теннисной ассо-
циации относится к числу 
наиболее престижных. В ре-
шающем матче она одолела 
датчанку Клару Таусон. Ан-
дреевой потребовалось всего 
1 час 46 минут, чтобы стать 
самой молодой чемпионкой 
в истории турниров WTA 
1000. Победа на «тысячнике» 
стала первой для российских 
теннисисток с 2017 года. 

— После этого титула я поста-
вила себе новую цель — войти 
в топ-5 до конца года. Думаю, 
что это будет сложно, но наде-
юсь, что справлюсь, — отме-
тила теперь уже первая ракет-
ка России Мирра Андреева.
Тем временем 27-летний 
спортсмен Андрей Рублев 
стал победителем открытого 
чемпионата Катара в рамках 
Ассоциации теннисистов-
профессионалов. В финале он 
переиграл британца Джейка 
Дрейпера в трех партиях. Этот 
титул стал для него 17-м в ка-
рьере. По словам российского 
теннисиста, это его первый 
турнир, который он выиграл 
дважды.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Новым главным тренером 
сборной России по художе-
ственной гимнастике ста-
ла Татьяна Серга-
ева (на фото). 
Ее кандидатуру 
согласовал ми-
нистр спорта Ми-
хаил Дегтярев.

До назначения на 
эту должность 
Сергаева 17 лет 
проработала старшим трене-
ром сборной по групповым 
упражнениям.
— Татьяна Сергаева — это 
профессионал с многолет-
ним опытом, вся ее жизнь 
связана с художественной 
гимнастикой. Я убежден, что 
благодаря ее знаниям и уни-
кальным профессиональным 
качествам наши спортсмен-
ки сохранят лидерство и бу-

дут добиваться высоких ре-
зультатов, — отметил прези-
дент Федерации гимнастики 

Олег Белозеров. 
Татьяна Сергае-
ва — мастера спор-
та СССР, заслужен-
ный тренер Рос-
сии. Также она на-
граждена орденом 
Дружбы.
— Уверен, что под 
руководством Сер-

гаевой наша сборная останет-
ся одной из лучших в мире, — 
отметил министр спорта Ми-
хаил Дегтярев.
Напомним, 12 февраля стало 
известно, что Ирина Винер 
покидает пост главного трене-
ра сборной России по художе-
ственной гимнастике, кото-
рый она занимала с 2001 года. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Вчера в столице стартовала 
акция «Улицы Героев». 
Об этом сообщили в Комитете 
общественных связей и моло-
дежной политики столицы.

В рамках акции дважды в ме-
сяц вплоть до 9 Мая на улицах 
города волонтеры будут рас-
сказывать о защитниках Оте-
чества, в честь кото-
рых названы те или 
иные места в городе, 
и раздавать письма-
треугольники с ин-
формацией о них.
— Такие акции под-
черкивают преем-
ственность и помога-
ют хранить память 
о подвигах поколе-
ния Победы. Волонте-
ров можно будет 
встретить на улицах и площа-
дях, в скверах и у станций ме-
тро, которые носят имена ге-
роев, — рассказала замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
Жители и гости столицы услы-
шат истории о тех, кто защи-
щал Родину во время Великой 
Отечественной войны: летчи-
ках, танкистах, солдатах, пар-
тизанах, военачальниках.

Узнать о самоотверженности 
и мужестве защитников Оте-
чества и получить письма-
треугольники можно у стан-
ции метро «Улица Дмитриев-
ского», в сквере Талалихина, 
на площади Соловецких Юнг, 
на улицах Подольских Курсан-
тов, Ефремова, Лизы Чайки-
ной, Сергея Макеева и в дру-

гих местах.
Также в этом году 
в Москве проведут 
серию занятий для 
молодежи «Урок му-
жества». 
— Подготовили боль-
ше 50 событий, при-
уроченных к Году 
защитника Отече-
ства, — отметила На-
талья Сергунина. — 
Ребята познакомятся 

с историей нашей страны 
и пообщаются с героями, по-
лучат полезные навыки на 
мастер-классах и побывают 
на экскурсиях.
Подробности о мероприятиях 
можно узнать на портале «Мо-
лодежь Москвы». 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.com
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В этом году выпуск-
никами столично-
го Колледжа поли-
ции стали 320 че-
ловек, 38 из них 

окончили образовательное 
учреждение с отличием. 
— Уверен, что у каждого вы-
пускника надолго останутся 
самые лучшие и незабывае-
мые воспоминания о годах, 
проведенных в нашем учеб-
ном заведении, — сказал ди-
ректор колледжа Сергей Ми-
хайлов. — Колледж дал вам 
большой багаж знаний, про-
фессиональный опыт. Здесь 
вы научились не бояться 
трудных задач и сложных 
решений. Вы вступаете во 
взрослую жизнь в Год защит-
ника Отечества. Именно 
вы — продолжатели славных 
традиций наших героиче-
ских предков, хранители 
исторической памяти.
С поздравлениями к выпуск-
никам обратился и начальник 
управления по работе с лич-
ным составом ГУ МВД России 
по Москве, председатель 
Управляющего совета Коллед-
жа полиции, полковник поли-
ции Максим Лукичев. 
— Сегодня действительно 
знаменательный день в ва-
шей жизни — вы успешно 
окончили период обучения 
в колледже, справились с экза-

менами и теперь получаете 
дипломы о среднем професси-
ональном образовании. Пе-
ред вами открывается дорога 
во взрослую жизнь, а Главное 
управление МВД России по го-
роду Москве ждет вас для про-
хождения службы в наших 
рядах, — отметил он. 
Совсем скоро выпускники 
колледжа пополнят ряды мо-
сковской полиции. Многие 
ребята уже практически тру-
доустроены, в отделах поли-
ции их ждут с дипломами. 
— Я планирую работать опе-
руполномоченным в отделе 
экономической безопасно-

сти и противодействия кор-
рупции. Мне нравится юри-
спруденция, история, право, 
поэтому решил продолжить 
свою деятельность в качестве 
защитника закона и лю-
дей, — рассказал один из вы-
пускников, заместитель ко-
мандира роты почетного ка-
раула по направлению зна-
менной группы, старшина 
Дмитрий Балдин.
Молодой человек — первый 
полицейский в семье. Родите-
ли к выбору сына отнеслись 
с уважением, поддержали. 
— Я думаю, они мной гордят-
ся, — поделился Дмитрий Бал-

дин, и буквально через секун-
ду к нему подошел отец, чтобы 
поздравить с получением ди-
плома и пожать руку. 
В рядах будущих сотрудников 
правоохранительных органов 
немало девушек. Сержант Ди-
ана Кульконина решила про-
должить семейную дина-
стию — ее дедушка и папа ра-
ботали в полиции. 
— Я с детства мечтала слу-
жить Отечеству, Родине, обе-
регать сограждан. Если бы 
меня спросили, хочу ли я еще 
раз поступить в этот кол-
ледж,  я бы без сомнения от-
ветила «да». Мне очень по-

нравилось учиться. Работать 
планирую в следственном от-
деле, заниматься расследова-
ниями уголовных дел, — рас-
сказала Диана. 
Торжественная церемония за-
вершилась передачей истори-
ческого знамени Колледжа 
полиции знаменной группой 
выпускного курса знаменной 
группе старшего курса кол-
леджа. А после для выпускни-
ков провели праздничный 
концерт, подготовленный си-
лами творческих коллективов 
колледжа.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выпускникам колледжа 
предстоит сложная работа
В субботу в Музее 
Победы прошла 
торжественная 
церемония вруче-
ния дипломов 
о среднем про-
фессиональном 
образовании вы-
пускникам Кол-
леджа полиции.

22 февраля. Выпускник Колледжа полиции, старшина Дмитрий Балдин на вручении диплома в Музее Победы на Поклонной горе. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Образование

Жертвам трагедии 
посвятят мемориал
Возле концертного зала 
«Крокус Сити Холл», где поч-
ти год назад произошел те-
ракт, начали возводить ме-
мориал в память о жертвах 
трагедии. 

Подробностей о памятнике 
пока немного.
— Возводить мемориал нача-
ли. Открытие будет 22 марта. 
Визуал памятника будет пред-
ставлен в день годовщины 
трагедии, — сообщил пред-
ставитель концертного зала 
Артем Бассараба. 
В сети появились фото кон-
струкций, которые возвели на 
месте будущего мемориала. 
Предположить внешний вид 
памятника пока сложно: это 
высокие балки кирпичного 

цвета. Скорее всего, они ста-
нут каркасом композиции.
Летом губернатор Москов-
ской области Андрей Воро-
бьев поделился, что на месте 
сгоревшего концертного зала 
может появиться не только 
мемориал, но и сквер. Он так-
же отметил, что финальное 
решение останется за вла-
дельцем торгового центра.
Напомним, что теракт в «Кро-
кус Сити Холле» произошел 
22 марта прошлого года. В кон-
цертный зал ворвались воору-
женные мужчины, открыли 
огонь по зрителям, подожгли 
здание и скрылись. В результа-
те теракта погибли 145 чело-
век, более 550 пострадали.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Семья бежала так, что только 
пятки сверкали

Вчера в Измайловском парке 
провели любительские со-
ревнования по бегу «Много-
детная миля». Корреспон-
дент «ВМ» оценила старания 
бегунов.

Участие в состязании приня-
ли почти 800 юных и взрос-
лых спортсменов. По словам 
представителей объединения 
многодетных семей города 
Москвы, подобные соревно-
вания проходят в столице 
каждый год.
— Сегодня «Многодетная ми-
ля» отмечает свой 10-летний 
юбилей, — рассказывает ор-
ганизатор Наталья Аристо-
ва. — С каждым сезоном к нам 
присоединяется все больше 
людей, некоторые приходят 
сперва просто поддержать 
друзей, но так заряжаются 
энергией, что тоже решают 

поучаствовать. Сегодня са-
мым юным бегунам у нас все-
го годик.
Гонка проводится в трех воз-
растных категориях. Самые 
юные участники соревнуются 
на дистанции 400 метров, 
подростки от 13 до 18 лет бе-
гут дистанцию в километр, 
а взрослые — 1,8 километра. 
Как отмечают сами спортсме-
ны, подобные мероприятия 
отлично подходят для отдыха 
всей семьей.
— Мы впервые участвуем 
в «Многодетной миле», слу-
чайно узнали о спортивном 
празднике и решили активно 
отметить День защитника 
Отечества на свежем возду-
хе, — объясняет глава семьи 
Старостиных Станислав. — 
Во-первых, это отличная воз-
можность провести время 
вместе, укрепить отношения, 

создать общие воспоминания 
и традиции. Ну а во-вторых, 
мы с малых лет приучаем де-
тей к спорту, ведь это залог их 
здоровья и хорошего самочув-
ствия в будущем.
Помимо забега гости меро-
приятия могли поучаствовать 
в увлекательных играх и ма-
стер-классах по военной под-
готовке и оказанию первой 
помощи. Участники научи-
лись вязать узлы, наклады-
вать турникет в случае ране-
ния и даже разбирать автомат 
АК-47. Победителям вручили 
медали и памятные подарки. 
А после церемонии награжде-
ния все желающие могли на-
сладиться угощениями из по-
левой кухни: выпить сладкий 
чай и попробовать настоя-
щую походную кашу.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

ГЕННАДИЙ СМИРНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
КОЛЛЕДЖА ПОЛИЦИИ, ПОЛКОВНИК 
МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ

Колледж существует 33-й год. 
За это время десятки тысяч лю-
дей выпущены из него. Неза-
висимо от того, пойдут ли вы-
пускники работать в органы 
полиции, судебные или соци-
альные службы, они будут ра-
ботать с людьми. Это самая тя-
желая работа, которая есть 
на свете. Поэтому я призываю 
относиться к этим людям с бла-
годарностью и пониманием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Узнали больше про «Царь-
бомбу» и подкрепились кашей
Вчера на ВДНХ состоялась 
насыщенная культурная про-
грамма, подготовленная 
коДню защитника Отече-
ства. Гости и жители столи-
цы посетили тематические 
мастер-классы. А в музее 
«АТОМ» организовали экс-
курсию «Они ковали ядер-
ный щит безопасности». 

В центре зала Музея «АТОМ» 
стоит макет мощнейшего тер-
моядерного оружия — «Царь-
бомбы». Она, в отличие от 
всех предыдущих ядерных 
бомб в СССР, была испытана 
не в Казахстане, а на террито-
рии современной Арктики. 
Данное испытание внесено 
в Книгу рекордов Гиннесса 
как самое мощное. Ядерный 
гриб поднялся на высоту, со-
поставимую с семью Эвере-
стами. Таким образом наши 
специалисты наглядно пока-
зали, на что способен Совет-
ский Союз, рассказывает экс-
курсовод Михаил Чиликин.

— Экскурсия «Они ковали 
ядерный щит безопасности» 
повествует о героях, благода-
ря которым наш народ смог 
защитить свою независи-
мость и отстоять право на 
жизнь. Например, об Игоре 
Курчатове, который был осно-

вателем Института атомной 
энергии, — говорит Михаил. 
А телевизионная рубка, рас-
положенная в соседней части 
экспозиции, повествует о дра-
матичных событиях «Кариб-
ского кризиса» 1962 года. 
— Эта история демонстриру-
ет, что отсутствие возможно-
сти договориться может по-
высить риск ядерной вой-
ны, — отметил Чиликин.
В Музее Гаража особого на-
значения можно было попро-
бовать свои силы в сборке ле-
гендарного автомата Калаш-
никова. Также проверить 
свою меткость в метании 
учебных гранат.
Кроме того, посетители, про-
гуливающиеся по ВДНХ, смог-
ли отведать блюда россий-
ской полевой кухни. Напри-
мер, в меню столовой был го-
роховый суп с салом, а еще 
суворовская каша и макароны 
по-флотски.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Под Домом дружбы наро-
дов на территории ВДНХ 
находится бункер, сохра-
нившийся еще со времен 
Советского Союза. 
Его вместимость состав-
ляет 300 человек. За все 
время существования 
бункера им ни разу 
не пришлось воспользо-
ваться по назначению. 
Но в состоянии готовно-
сти он содержит все необ-
ходимое для проживания 
в течение двух суток. 

КСТАТИ

23 февраля. Экскурсовод музея «АТОМ» Михаил Чиликин на фоне макета корпуса 
«Царь-бомбы» — самого мощного взрывного устройства в мире. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

23 февраля. Семья Старостиных (слева направо): Степан, София, Сергей, Федор, Кристина, 
Станислав и Глеб готовятся к забегу «Многодетная миля». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Взять бесплатно, 
протеста ради

Горькое лекарство 
против черствости

Ш оплифтинг — по-русски говоря, мага-
зинная кража. В общем-то, ничего но-
вого: еще, помнится, в добрые совет-
ские времена в обиходе была поговор-
ка: «Тащи с работы каждый гвоздь! 

Ты здесь хозяин, а не гость!» Продавцы отвечали симме-
трично: «Не обманешь — не продашь». Родители за во-
ровство соседских яблок обещали «оторвать руки», а со-
седская бабушка, хозяйка яблоневого сада, грозила не-
бесными карами. И все равно — залезали, трясли нещад-
но яблоньку, набивали недозрелыми еще яблоками 
карманы, а зачем, спрашивается, когда в своем саду точно 
такие же яблоки. Те, да не совсем: нет куража, нет запре-
та, и значит, плод не так уж и сладок.
Ну вот примерно теми же принципами руководствуются 
современные магазинные воришки-шоплифтеры. Как 
правило, шоплифтеры — люди не бедные. Иногда даже да-
леко не бедные. Мелкая магазинная кража повышает адре-
налин в крови, и к тому же кое-кто даже подводит целую 
социальную теорию под свое недостойное поведение. Де-
скать, они эдакие «санитары леса», благородные Робин Гу-
ды, выступающие против «проклятых капиталистов». 
Разве стоит, возмущенно выпучивает на меня глаза знако-
мый Дима, маленькая открытка таких денег? Это вообще 
что — за кусок картона сто рублей? Так пусть будут наказа-
ны наглые торговцы, накручивающие на товары непотреб-
ные наценки! А украсть в магазине сейчас проще простого, 
ведь почти везде в столице есть кассы самообслуживания. 
Ну те самые, где ты самостоятельно сканируешь штрих-код 
и потом оплачиваешь карточкой. Оказывается, многие по-
купатели пользуются по полной программе такой вольни-
цей и совершенно наглым образом кое-какие товары «за-
бывают» просканировать. Радуются потом, как дети, что 
удалось «обмануть» охрану. На каждую жвачку ведь не на-
лепить пищащий датчик. А камеры и суровый охранник 
вряд ли смогут отследить каждую покупку. 
Как раз сегодня видела в недорогом супермаркете стайку 
гогочущих подростков, бегающих между стеллажей с шо-
коладками — за ними неотступно следовала печальная 
продавщица с восточными глазами, боялась, что стибрят 
что-то бесплатно. Подростки это заметили и специально ее 
провоцировали, и, кстати, мне показалось что в итоге им 
что-то украсть удалось, несмотря на ее бдительность. Вряд 
ли нужна была им эта бесплатная шоколадка, скорее — 
азарт, игра. А еще, думаю, что мало им родители в детстве 
объясняли и рассказывали про «что такое хорошо и что та-
кое плохо».
Конечно, у магазинов есть определенная «погрешность» 
на такое вот мелкое воровство. И, наверное, все равно 
прибыль от того, что покупатели сами сканируют товары 
(экономия на кассирах для магазина), выше, чем потери 
от нечестных покупателей. На дорогие-то товары все рав-
но лепят «сигнализацию». Так что дело шоплифтеров про-
цветает. 
Тенденция взять бесплатно, не заплатив, набирает оборо-
ты по всему миру: в России, в Америке, в Европе. Уж такие 
вот люди, любители халявы. Сейчас в связи с новыми тех-
нологиями оплаты товаров у них появилось больше воз-
можностей воровать. Написала слово «воровать» и поду-
мала, что кто-то возмутится: дескать, воровать — это гру-
бое, жесткое слово. Это когда тащить по-крупному. А кон-
фетка или упаковка салфеток — это так, мелочовка, 
ерунда. Но я точно знаю, что человек, который смахнул 
незаметно себе в карман жвачку, не заплатив, при удобном 
случае украдет и бриллиантовое колье. Если представит-
ся возможность.  

Р ежиссер Алексей Октябринович Балабанов 
родился 25 февраля 1959 года в Свердловске 
(ныне Екатеринбург). Он умер рано, не дожив 
до 55 лет, в том же возрасте, что и Андрей Тар-
ковский. Но порой кажется, что наш мир не 

покинул — остался в своем творчестве, живет в памяти 
тех, кто его знал и любит. Сейчас ему было бы 66 лет.
Я узнала о нем в университете, когда преподавательница 
современной русской литературы, порекомендовав ленту 
Алексея Балабанова «Груз 200», отозвалась о ней так: «По-
сле просмотра неделю с людьми общаться не захочешь». 
Все, что я помню о фильме, осталось в памяти не с первого 
раза. Потому что от того сеанса в памяти сохранились 
только очистительные слезы. Эта картина делит зрителей 
на поклонников и противников режиссера. Не считая тех, 
кто не досмотрел до конца, ведь кино Алексея Балабанова 
требует душевного труда.  Противники поставили на лен-
те клеймо «чернухи». Но в  разговоре с Надеждой Василье-
вой (Балабановой), вдовой режиссера, я услышала: 
«В этом фильме есть человек (в свитере из мохера, шляпе 
и плаще), который приходит к свету через темноту — 
и для меня это главный герой». И мне кажется, что имен-
но в этой траектории движения — «к свету через темно-
ту» — лежит ключ к пониманию творчества Алексея Ок-
тябриновича. 
Вспоминаю, как когда-то, беседуя с Виктором Сухоруко-
вым, которого любил снимать Балабанов, получила ответ 
на волнующий меня вопрос о добре и зле. Актер сказал, что 
хорошего в мире куда больше, чем плохого, но зло ранит 
сильнее, потому его скорее и замечают — стакан воды куда 
существенней зажженной спички, но ожог помнится доль-
ше, чем глоток... А что если в фильмах Алексея Октябрино-
вича соотношение перевернуто: боли и ужаса запредельно 
много, чтобы сильнее трогали крупицы нежности и добро-
ты, вшитые в повествование. Если его фильмы — не маяк 
в океане, а пламя свечи в темной комнате, которая помога-
ет заглянуть в свою душу и найти силы остановиться за 
мгновение до шага в пропасть?.. В мире литературы этот 
режиссер ассоциируется у меня с Федором Михайловичем 
Достоевским, и почему-то кажется, что эти творцы любят 
своих героев, оставляют им шанс.
Большинство знает Балабанова как автора фильмов «Брат» 
и «Брат-2». Знают, что «Сила в правде!» и «Русские своих не 
бросают». Куда меньше зрителей видели его последний 
фильм «Я тоже хочу» про колокольню, которая забирает из-
бранных, до которой не так просто добраться по вечной 
зиме. Или его полнометражный дебют «Счастливые дни» 
по мотивам творчества Сэмюэла Беккета.
Любую из его картин можно трактовать по-разному, раз-
бираться в смыслах, рассматривать под лупой, докапы-
ваться до сути. Но главное — чувствовать, получать кине-
матографический опыт... Пожалуй, сейчас имя Алексея 
Балабанова стало брендом: его печатают на наклейках, 
которые крепят на окно, наносят на сумки, обложки для 
паспорта. Имя Балабанова объединяет тех, кому мысли 
и идеи режиссера близки: «Главное в этой жизни — найти 
своих и успокоиться». 
Но стоит признать, что смотреть фильмы Алексея Балаба-
нова действительно больно — они будто вскрывают что-
то неприглядное в самом человеке и мире. Я удивилась, 
узнав, что мой любимый «балабановский» фильм «Мор-
фий» снят не по его тексту, а по сценарию Сергея Бодрова-
младшего — человека «своего» для режиссера, светлого 
и не боящегося заглядывать во тьму. Я уверена, что эти 
фильмы стоит прописывать как горькое лекарство от чер-
ствости души.

Ч ем бы ни закончились переговоры с американ-
цами по замирению на Украине, но идущая сей-
час война — не последняя на земном шаре. 
«Миротворец» Трамп жестко и неуклонно тре-
бует от европейских стран НАТО повысить рас-

ходы на вооружение до пяти процентов ВВП. Это большие 
деньги, на которые будет куплено очень много оружия. 
С кем собирается воевать коллективный Запад?
Как показала специальная военная операция, главные на по-
ле боя — не танки и не беспилотники. Главные — люди, и по-
беда напрямую связана со сбережением солдатских жизней. 
В преддверии Дня защитника Отечества статс-секретарь — 
замминистра обороны России Анна Цивилева вручила на-
грады участникам СВО в 5-м филиале Главного военного 
клинического госпиталя имени Н. Н. Бурденко. После окон-
чания церемонии она тепло поблагодарила врачей и мед-
персонал за их труд и старания в возвращении бойцов СВО 
в армейский строй или к полноценной жизни, даже при на-
личии у героев тяжелого ранения.
Наши военврачи продолжают ежедневно творить реальные 
чудеса, спасая тысячи солдатских жизней. Опыт лучших из 
них теперь будут изучать и распространять в масштабах всей 
страны. В феврале в Москве прошла презентация пилотного 
проекта «Хирургический практикум. Военно-полевая хирур-
гия для гражданских хирургов». 
«Помощь раненым и пострадавшим оказывают как в госпита-
лях Минобороны, так и в стационарах Минздрава России, 
а значит, сегодня мы должны выстроить эффективный диалог 
и обмен опытом между военными и гражданскими специали-
стами, — сказала, открывая форум, Анна Цивилева. — Это 
возможность научиться не только спасать жизни, но и делать 
это максимально эффективно даже в самых сложных обстоя-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

7 сентября 2012 года. Режиссер Алексей Балабанов дает интервью журналистам на 69-м Венецианском кино-
фестивале, где представлял свой участвовавший в конкурсе фильм «Я тоже хочу». История о путешествии 
к Колокольне, которая забирает в лучший мир достойных, стала последней киноработой режиссера.

Спасти рядового 
Иванова 

тельствах».Надо вспомнить, что и прежде именно развитие в ча-
сто воевавшей России военно-полевой медицины обеспечивало 
в нашей стране и высокий уровень медицины гражданской. Се-
годня штатским врачам тоже есть чему поучиться у медиков в по-
гонах. Например, недавно в Национальном медицинском иссле-

довательском центре высоких медицинских технологий — 
Центральном военном клиническом госпитале имени 
А. А. Вишневского были впервые проведены операции с при-
менением лапароскопической роботизированной цифровой 
системы. Об этом сообщил начальник госпиталя генерал-
майор медицинской службы Александр Есипов, под чьим лич-
ным руководством прошли первые такие малоинвазивные 
хирургические вмешательства.
Когда стреляют пушки, отечественные наука и промышлен-
ность шагают очень широкими шагами. Высокие технологии 
для военной медицины скоро должны стать обычными не 
только в тыловых госпиталях, но и на линии боевого сопри-
косновения.
…В прошлом году на презентации концерном «Калашни-
ков» новинок оружия и боевой оснастки журналистам по-
дарили по комплекту перспективной индивидуальной ап-
течки первой помощи. Такая АППИ досталась и мне, и пы-
литься бы ей среди «сувениров цветов хаки» давних войн, но 
тут приехал в отпуск наш Ваня. Уезжая вновь на запорожское 
направление СВО, сын — боец 1430-го гвардейского мото-
стрелкового полка, укомплектованного мобилизованными 
из Москвы и Подмосковья, — прихватил с собой и калашни-
ковскую АППИ.
«Только приехал в полк, как у нас ЧП случилось, — рассказал 
он, позвонив вскоре домой. — Украинский ударный дрон 
разнес автомобиль, трое раненых. Наш «док» использовал 
привезенную мной аптечку первой помощи и пришел 
в полный восторг. Перевязочных кровоостанавливающих 
средств, силиконовых жгутов и турникетов хватило на троих 
трехсотых, еще и осталось. Любоваться тем, что осталось от 
комплекта аптечки первой помощи, к нашему военврачу те-
перь приходят коллеги из других частей». 

В неочередной съезд Союза писателей России со-
берется 27 февраля в Доме Пашкова. Съезд рас-
смотрит вопрос о консолидации пишущей бра-
тии под эгидой союза, который в настоящее вре-
мя возглавляет прозаик и военный журналист 

Николай Иванов. Предполагается принятие Декларации об 
объединении писательского сообщества. Союз писателей 
России насчитывает около 8 тысяч членов и считается на-
следником Союза писателей РСФСР. После распада страны
в 1991 году из Союза писателей СССР по идеологическим 
причинам вышли группы литераторов, которые создали са-
мостоятельные писательские объединения: Союз россий-
ских писателей, Союз писателей Москвы, Союз писателей 
Санкт-Петербурга и другие. Им-то и будет (на каких услови-
ях — уточняется) предложено влиться в ряды ушедшего под 
государственную длань Союза писателей России. 
Чтобы «длань» не была пустой, было принято решение о лик-
видации АСПИР (Ассоциации Союзов писателей и издателей 
России), которую несколько лет назад тоже с благой целью 
консолидации учредили перечисленные союзы. Средства, 
прежде предназначенные для АСПИР, теперь перейдут в Союз 
писателей России. За минувшие три года АСПИР успела пре-
вратиться в многофункциональный центр взаимодействия 
с писателями разных политических взглядов и разных поколе-
ний. Можно вспомнить семинары для молодых авторов, по-
ездки писателей по стране, творческие встречи, издательские 
программы, работу в резиденциях (аналогах прежних домов 
творчества), помощь больным и немощным литераторам. 
За три года ее получили 150 человек из разных союзов. 
Хочется верить, что эта работа будет продолжена Союзом 
писателей России, главой которого, возможно, станет по-
мощник президента Владимир Мединский. Литературная 

С кем вы, мастера 
культуры?

общественность восприняла новость о внеочередном съезде 
неоднозначно. Многие вспомнили Всесоюзный съезд писате-
лей СССР, состоявшийся под руководством Горького в 1934 го-
ду. Этот съезд упразднил существовавшие ранее объединения 
и группы, утвердил единомыслие, провозгласил социалистиче-
ский реализм основой советской культуры. 

Захотят ли вливаться в считавшийся долгие годы «марги-
нальным заповедником почвенников-патриотов» Союз пи-
сателей России литераторы из других (либеральных) объе-
динений? До разъяснения правил приема — вопрос откры-
тый. Пока в качестве бонуса обещается бюджетное финанси-
рование. Но хватит ли его на что-то, кроме содержания 
аппарата, учитывая суммарную численность членов всех 
(если они дружно откликнутся) союзов? Существовавших 
тридцать с лишним лет отдельно от власти писателей насто-
раживают в подготовке съезда такие моменты, как непонят-
ная спешка, отказ от широкой дискуссии по повестке, пре-
дельно сжатое (два часа) время съезда, ограниченный до-
ступ на мероприятие. 
Все эти годы Союз писателей России критиковал культурную 
политику, фронтмены которой сегодня приобрели статус 
иноагентов. Писатели, особенно за пределами Москвы 
и Санкт-Петербурга, выживали как могли. То, что власть 
обратила на них внимание, радует, но ведь сделали это те же 
самые люди, которые еще вчера в упор не видели иных, за 
исключением лауреатов «Большой книги», авторов. 
Писатели хотят, в сущности, немногого — издавать книги 
и получать за них гонорары. Горький со Сталиным предоста-
вили им эту возможность, отняв свободу творчества. Сегод-
ня свобода творчества для большинства писателей сведена 
к изданию книг ничтожным тиражом за свой счет и раздаче 
их родственникам и знакомым. Сможет ли отмеченный вни-
манием государства Союз писателей России исправить по-
ложение? На сакраментальный вопрос: «С кем вы, мастера 
культуры?» каждый писатель уже давно отвечает индивиду-
ально, не ориентируясь на подсказываемые сверху вариан-
ты ответа. Станет ли внеочередной съезд писателей важной 
вехой в обновлении духовной жизни страны? Скоро увидим.  

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Камера! Мотор!

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1Что такое 
шоплифтинг 
и почему это 
явление стало 
модным

2  Удастся ли 
достичь 
согласия 
на съезде Союза 
писателей

3  Нужно беречь 
солдатские 
жизни для 
того, чтобы 
победить

4  «Кино надо 
снимать искренне, 
от души».  
Вспоминаем 
Балабанова
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Сегодня точку в номере ставят 9-летние спортсменки Василиса Шмакова (слева) и Александра Рогожкина, а также пони по имени Литл Ной. Юные наездни-
цы приняли участие в турнире «Кубок героев», организованном КСК «Измайлово». Это соревнования по пони-спорту, в которых принимают участие всадни-
ки от 3 до 16 лет. Василиса и Александра показали зрелищный конкур в костюмах, стилизованных под военную форму разных эпох. Костюм Рогожкиной 
вдохновлен Великой Отечественной, а форма Шмаковой — Первой мировой. Гости турнира смогли также увидеть показательное выступление юных десант-
ников и попробовать свои силы в утиной охоте. Желающие приняли участие в мастер-классе по сборке автомата, а также познакомились с выставкой машин, 
экипировки и оружия. Многие посетили увлекательную лекцию о деятельности поисково-спасательного отряда «Лиза Алерт». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Основательная 
почва для перемен

К итайцы давно заметили: не дай бог жить 
в эпоху перемен. Они имеют в виду переме-
ны большого масштаба, исторические, кото-
рые перемалывают биографический формат 
на раз. Эпоха вмещает несколько поколений. 

Это только кажется, что в Новый год все рады обновлени-
ям. Большинство живет по принципу «как бы хуже не бы-
ло». На всякий случай желают друг другу только хороших 
перемен. 
Перемены требуют адаптивности, дополнительного ре-
сурса, психологического, материального, социального. 
Нужно учиться новому, иначе какое же оно новое? Нужно 
знакомиться с новыми людьми. А это 
требует не только навыков общения, 
но и времени, чтобы накопить дове-
рие. Иногда нужно переезжать в дру-
гой город. Перемены приходят 
в жизнь по принципу домино, только 
в обратном порядке. Стоит решиться 
на одну перемену, как сразу приходит-
ся корректировать цели, поднимать 
всю колоду проблем, всю жизнь перебирать в экстренном 
порядке. Не верьте тем, кто говорит, что это легко. Они 
просто хотят произвести на вас впечатление исключи-
тельного человека. Но и те, кто отговаривает от перемен, 
явно преувеличивают. Они ведь никогда не решились на 
перемены, вот и агитируют оставаться с ними. 
Один из приемов подготовки к переменам — их планиро-
вание. Составить расписание на год-два: что, когда, с кем 
вы будете делать. Иначе придется опираться на случай-
ных людей. Людям легче помогать тому, кто знает, чего 
хочет. Образ будущего — это существенная часть плани-
рования. Но главное — на все нужно время. Это напоми-
нание для нетерпеливых, тех, кто ждет быстрых перемен, 
как в лотерее, раз и ты уже в дамках. Быстрые выигрыши, 
как быстрые углеводы, приносят облегчение, но быстро 
сгорают. Перемены же требуют от нас основательности.

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Дорога в спорт открыта всем
В выходные прошел Кубок 
Национальной мини-фут-
больной лиги Микс 2025.

Участие в уникальном турни-
ре приняли десять лучших мо-
сковских команд. В состав 
каждой из них вошли три жен-
щины и два мужчины:
— Особенность микс-футбола 
в том, что в одной команде 
играют и парни, и девушки. 

Такие соревнования уникаль-
ны — пока что смешанная ли-
га существует только в Мо-
скве, но мы планируем разви-
вать инициативу и в других 
регионах, — рассказала орга-
низатор Виктория Габараева.
Она отметила, что соревнова-
ния в столице проходят еже-
годно, начиная с 2022-го.
МАДИНА ЛЬЯНОВА 
m.lyanova@vm.ru

Вице-спикер Госдумы Борис Чернышов предложил 
главе Минздрава Михаилу Мурашко создать при ве-
домстве департамент, занимающийся проблемой оди-
ночества. Там планируется разрабатывать программы 
профилактики и оказывать поддержку.

Вопрос дня
Может появиться 
департамент 
по проблеме 
одиночества. 
И как вам?

МАРГАРИТА КАПЛИНА
ПЕДАГОГ

Я считаю, что создание депар-
тамента одиночества — это 
хорошая инициатива. Знаю 
очень много детей, которые 
не общаются со своими одно-
классниками или сверстника-
ми. Иногда мы, педагоги, не 
можем им помочь, и некото-
рыми проблемами должны за-
ниматься другие специали-
сты. Департамент должен спо-
собствовать тому, чтобы соз-
давались новые, улучшенные 
условия не только для под-
ростков, но и для всех людей. 

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Создание департамента оди-
ночества — это сложная и до-
рогостоящая инициатива. 
Для того чтобы осуществить 
задуманное, необходимы под-
бор и обучение квалифициро-
ванного персонала, который 
будет обладать знаниями в об-
ласти психологии, социоло-
гии. Кроме того, такой депар-
тамент может дублировать 
функции, которые уже выпол-
няют городские и региональ-
ные службы по всей стране. 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Например, некоторые клини-
ки, различные НКО, которые 
работают с одинокими людь-
ми. Кроме того, нет гарантий, 
что затраченные средства, 
создание определенной доку-
ментации приведут к желае-
мым результатам.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Уже давно стоит задуматься 
о том, чтобы признать одино-
чество проблемой, ведь этот 
фактор влияет на здоровье 
и благополучие общества. Для 
того чтобы это получилось, 
надо урегулировать мешаю-
щие реализации вопросы, та-
кие как определение целевой 
аудитории. Также стоит пони-
мать, что одиночество — это 
не просто отсутствие социаль-
ных контактов, но и пережи-
вания самого человека. Необ-
ходимы широкая обществен-
ная дискуссия и вовлечение 
различных заинтересован-
ных сторон. Также стоит соз-
дать эффективные методы 
оценки и мониторинга, чтобы 
отслеживать уровень реали-
зуемых программ. 
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ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеЮридические

услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
24/II Под одной крышей. 
25/II Бег. 27/II Ва-банк. 
1/III в 13 ч. и веч. Маяковский. 
2/III в 13 ч. и веч. Маяковский. 
4/III премьера Гамлет. 5/III пре-
мьера Гамлет. 6/III Королевские 
игры. 7/III Юнона и Авось. 
8/III в 13 ч. и веч. Tout paye, 
или Все оплачено. 14/III пре-
мьера Гогольилиада. 15/III пре-
мьера Гогольилиада.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6.
✆ (915) 168-07-14.
25/II в 19 ч. Оперная труппа 
Творческого объединения 
Владимира Вексельмана. 
В программе: русские народные 
песни.

Российский национальный 
музей музыки. Музей 
С. С. Прокофьева. Зал «От-
крытие».
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
9/III в 16 ч. «Дарите музыку 
любимым». Концерт к Между-
народному женскому дню 
8 Марта. Ансамбль A-corda 
(инструментальный квинтет): 
Лолита Бегалиева (фортепиа-
но), Анна Игумнова (скрипка), 
Стелла Григорьянц (скрипка), 
Кристина Панасенкова (домра), 
Даниил Чариков (аккордеон). 
Алексей Казаков (ведущий, 
художественное слово).
Прокофьевский (органный) 
зал. Ул. Фадеева, д. 4.
16/III в 16 ч. Оперы Римского-
Корсакова. Концерт в рамках 
выставки «Царь Сказки». 
Оперная труппа Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера Музей Победы торже-
ственно передал Фонду име-
ни Алексея Талая больше 
тонны советских монет. 
Их переплавят для памят-
ника, который установят 
к 9 Мая на Поклонной горе. 

В 2021 году Фонд 
Алексея Талая орга-
низовал совместную 
для России и Белару-
си акцию «Живая па-
мять благодарных по-
колений». Она пред-
полагает установку 
трех монументов, 
связанных с Великой 
Отечественной вой-
ной. В них использу-
ют переплавленные совет-
ские монеты, которые жертву-
ют добровольно. 
— В общественных местах, 
обычно в музеях, устанавли-
вают стеклянные колбы вы-
сотой 40 сантиметров и диа-
метром около 10 сантиме-
тров, — рассказывает коор-
динатор проекта Татьяна 
Гриценок. — Потом монеты 
сортируются: советские идут 
на переплавку, а современ-
ные — на счет, с которого 

финансируется создание па-
мятника. 
Все монументы делаются по 
одному проекту, разработан-
ному белорусским скульп-
тором Владимиром Слобод-
чиковым: поставленный на 

ребро треугольник 
(так складывали 
письма, отправляв-
шиеся с фронта) 
и прорастающее че-
рез него дерево. Пер-
вый памятник от-
крыли в 2022 году 
в Минске в Парке 
Победы. Второй — 
в 2024 году в Брест-
ской крепости. 
Нынешняя акция 

стартовала в марте 2024 года. 
Вчера фонду передали ту 
часть металла, что собрала Ас-
социация исторических и во-
енно-исторических музеев 
России. Колбы-копилки были 
установлены в 130 выставоч-
ных залах в 55 российских ре-
гионах. Координатором стал 
Музей Победы на Поклонной 
горе. На момент написания 
этого материала его собствен-
ный сбор составлял свыше 
15 тысяч советских медяков. 

— Акция «Живая память бла-
годарных поколений» откры-
ла возможность каждому вне-
сти свой вклад в сохранение 
исторической памяти о под-
виге советского народа, — 
считает генеральный дирек-
тор Музея Победы, замести-
тель секретаря Общественной 
палаты РФ Александр Школь-
ник. — И мы рады, что к ней 
присоединились музеи из са-

мых разных регионов нашей 
страны. 
Вчера стало известно, что 
сбор монет продлен до 31 мар-
та. На момент подписания но-
мера было собрано почти 
379 тысяч пригодных для пе-
реплавки монет. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

На Поклонной горе установят памятник, 
отлитый из советских монет

Торжество геометрии Казимира Малевича
Календарь напомнил: 
23 февраля 1879 года родил-
ся Казимир Малевич (на фо-
то), художник-авангардист, 
основоположник супрема-
тизма, автор знаменитого 
«Черного квадрата».

Помните мем из фильма: «Ви-
дишь суслика? И я не вижу. 
А он есть». Так и с «Черным 
квадратом». Ни суслика, ни 
даже черного как сажа кота вы 
на нем точно не найдете. Во-
прос другой, абстрактный, 
как вся живопись Малевича. 
Признайтесь, вы видите 
смысл? И я не вижу. А все-таки 
он есть. Ценители творчества 
Малевича называют его осво-
бодителем живописи. Кто же 
ее поработил? Да непритяза-
тельные вкусы публики, при-
выкшей к красивым пейза-
жам, сценам быта и, процити-
рую самого маэстро, «мадон-
нам и бесстыжим венерам». 

Малевич заявил, что в основе 
всего сущего лежат геометри-
ческие фигуры. Насмешники 
сразу припомнили, что Кази-
мир Северинович служил чер-
тежником на железной доро-
ге. Комбинации разноцвет-
ных кругов, прямоугольни-
ков, крестов и прямых линий 
он назвал супрематизмом. 
В 1915 году на футуристиче-
ской выставке «0,10» в Петро-
граде Малевич 39 таких кар-
тин: сплошная геометрия. 

А в центре красуется тот са-
мый «Черный квадрат». Мале-
вич показал, что художник 
волен писать что угодно. Сни-
скав славу эпатажного гения, 
двинулся в сторону предмет-

ной живописи. В  последние 
годы он писал вполне реалис-
тические портреты. В 1935 го-
ду Малевич ушел. А нам оста-
вил задачку определиться 
в отношении к его «черному 
шедевру». Примкнуть ли к вы-
соколобым спецам, находя-
щим потаенный смысл в со-
ставе черной краски, в поя-
вившихся на картине краке-
люрах (трещинках) и даже 
в том, что это вовсе не квад-
рат, а прямоугольник. Или же 
простодушно воскликнуть, 
как мальчик из сказки Андер-
сена: «А король-то голый! Это 
всего лишь квадрат. Часто 
приходится слышать: «Такое 
и мой ребенок нарисует!» Да, 
конечно же, нарисует. Только 
это не уравняет его с Малеви-
чем. Потому что в истории ис-
кусства остаются имена пер-
вопроходцев, а не эпигонов.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Досье
Казимир Северинович 
Малевич (1879–1935) 
родился в семье управ-
ляющего на сахаро-
варенных заводах. 
В 1896 году семья пере-
ехала в Курск, где Кази-
мир начал заниматься 
живописью. С 1904-го 
Малевич в основном 
жил в Мос кве. Участник 
авангардных выставок, 
основоположник супре-
матизма, автор художе-
ственных манифестов.
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23 февраля. Колба для денег в Музее Победы и макет 
памятника, на который пойдут собранные монеты 
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